

SEMBLANZA DE LOS CORRESPONSALES

DE PLUTARCO ELÍAS CALLES

Abitia, Librado. Sinaloense. Militar que se inició en las fuerzas de Álvaro Obregón durante las campañas de 1915 en el Bajío contra el ejército villista. Subjefe y jefe del Estado Mayor de Obregón. Al triunfo del Plan de Agua Prieta, fue designado gobernador y jefe de Operaciones Militares del territorio federal de Quintana Roo, con sede aún en Payo Obispo. Pese a las tensiones que por esa época tenía el gobierno federal con el líder natural de los mayas Francisco May, la gestión de Abitia se caracterizó por estrechar relaciones con los indígenas y, en general, con los trabajadores chichileros. En su gobierno impulsó los trabajos para la conclusión del camino Payo Obispo-Puerto Madero, promovió el traslado de profesores del centro de la República y dispuso la construcción de centros escolares en ese territorio.

Aguilar, Cándido (1886-1960). Veracruzano. Diputado constituyente y secretario de Relaciones Exteriores en el periodo presidencial de Venustiano Carranza. Casó en 1917 con Virginia Carranza, hija del Primer Jefe del constitucionalismo. Por su fidelidad al carrancismo debió abandonar el país al triunfo del Plan de Agua Prieta; se exilió en Guatemala y en los Estados Unidos. Tenido por político de prestigio, entre 1923 y 1924 colaboró activamente con las fuerzas delahuertistas; sin embargo, por el fracaso de éstos tuvo que expatriarse de nueva cuenta. En 1927 retornó a México y volvió a mostrarse opuesto a la política gubernamental; atacó la reelección presidencial de Obregón y hasta fue acusado de apoyar el movimiento serrano-gomista. Su rehabilitación política tuvo lugar a principios de la década de los 30; a partir de entonces, llegó a ser senador y diputado federal en diversas legislaturas.

Alemán, Miguel (1884-1929). Veracruzano. Militar de amplio expediente revolucionario. Tomó parte en la sublevación campesina de Acayucan en 1906, cuando se disputaban terrenos adjudicados a una casa extranjera. Simpatizó entonces con el magonismo y luego con el maderismo. Promovió junto con otros jefes locales la Proclama de los Tuxtles, para desconocer a Victoriano Huerta. Ya derrotado el huertismo, fue llamado a incorporarse al ejército de Álvaro Obregón en la lucha contra los villistas; combatió en Celaya. Más tarde, en la sublevación de Adolfo de la Huerta, actuó al lado de las fuerzas federales como jefe de sector en la región de los Tuxtles. Como puede consultarse en el capítulo relativo a Veracruz, se declaró entonces "simpatizador y partidario del programa político" lanzado por el general Calles, quien entonces aspiraba a la Presidencia de la República. Por sus convicciones antirreeleccionistas se distanció del gobierno en 1927, cuando el general Obregón se disponía a participar una vez más como candidato presidencial. En 1929 permanecía en virtual rebeldía al estallar el movimiento escobarista; unido a esa facción, fue derrotado en Mata de Aguacatilla, Veracruz. Varias versiones coinciden en que en ese lugar se suicidó.

Almada, Pedro J. (1883-1960). Sonorense. Comandante de policía en Huatabampo en 1911. Se dio de alta como capitán segundo en las fuerzas que combatían en Sonora a Victoriano Huerta. En el transcurso de las dos décadas siguientes se mantuvo fiel al obregonismo y al callismo. Inspector general de Policía en la ciudad de México de 1921 a 1924. Jefe de Operaciones Militares en Puebla de 1927 a 1932. En 1930 se le ascendió a general de división. Las páginas de su libro *Con mi cobija al hombro* (Editorial Alrededor de América, Sección México, 1936) relatan las incidencias del destierro del general Calles.

Almazán, Juan Andrew (1891-1965). Guerrerense. Uno de los generales revolucionarios de más contrastada trayectoria. Interrumpió sus estudios de medicina para incorporarse al llamado rebelde de Aquiles Serdán. Ingresó al ejército durante la etapa maderista, pero continuó en éste no obstante la ascensión de Victoriano Huerta. Fue derrotado, siendo federal, en Torreón. En 1916 acompañó a Félix Díaz al sureste de la República con el propósito de colaborar con los soberanistas; ambos serían vencidos en Chiapas. Almazán se trasladó a Guatemala y después operó en Nuevo León y Tamaulipas de 1917 a 1919. Se unió al Plan de Agua Prieta y a partir de entonces cumplió una destacada actuación en las fuerzas armadas: combatió con éxito a los delahuertistas en Puebla (1923-1924) y a los escobaristas (1929). Como divisionario, ocupó la Jefatura de Operaciones Militares en varias entidades, entre las que se encontraron Puebla y Nuevo León. Se desempeñó como secretario de Comunicaciones y Obras Públicas en el periodo presidencial del ingeniero Pascual Ortiz Rubio. Su carrera política concluyó en 1939, luego de su controvertida derrota como candidato a la Presidencia de la República por el Partido Revolucionario de Unificación Nacional. A resultas de ello se exilió por siete años en los Estados Unidos.

Altamirano, Manlio Fabio (1892-1936). Veracruzano. Efectuó estudios de abogacía en la ciudad de México. Proveniente de una familia modesta, se unió a los grupos campesinos a principios de los años 20 y fue electo diputado por Misantla. Hombre de temperamento beligerante, armó a la comunidad de Misantla para combatir a los delahuertistas en 1924. Llegó a ser gerente de *El Nacional* y de los Talleres Gráficos de la Nación. En 1936 resultó triunfador en los comicios para gobernador de su estado natal, pero antes de tomar posesión del cargo cayó asesinado en el café Tacuba de la ciudad de México.

Álvarez del Vayo, Julio (1891-1972). Español. Político y periodista. Diputado socialista en varios periodos. En 1931 se le designó embajador en México de la segunda República Española (presidida por Niceto Alcalá Zamora). En su estancia por tierras mexicanas llegó a trabar gran amistad con el general Calles. De regreso a su país, Álvarez del Vayo ocupó el ministerio de Relaciones Exteriores entre 1936 y 1939 y fungió a la vez como comisario general del ejército republicano. Colaboró habitualmente en *The Nation* de los Estados Unidos.

Allende, Sebastián (1893-1947). Jalisciense. Interrumpió sus estudios de abogacía en 1914 para incorporarse al ejército constitucionalista como jefe del Estado Mayor de la División de Occidente, comandada por Manuel M. Diéguez. Diputado constituyente por su estado. Al triunfar el carrancismo, solicitó y obtuvo licencia en el ejército para titularse como abogado. Fue diputado en las legislaturas xxxiv y xxxv; en esta última fue acusado de haber dado muerte al también legislador Manuel H. Ruiz. Ocupó la gubernatura de su estado de 1932 a 1935. Después de varios años de inestabilidad política en Jalisco, su gestión se caracterizó por lograr el entendimiento entre los grupos locales, mismos que habían presionado hasta conseguir la caída del gobernador Ignacio de la Mora. El mayor conflicto político que enfrentó el gobierno de Allende lo representó una huelga estudiantil que contó con la solidaridad de amplios sectores sociales. Bajo su administración se dieron importantes avances a los caminos Guadalajara-Navidad, Ameca-Tenamaxtlán, Guadalajara-Zacatecas y a la carretera internacional que va de Guadalajara a Nayarit. Entregó el Poder Ejecutivo a Everardo Topete.

Beals, Carleton (1893-1979). Estadunidense. Periodista. Cursó asignaturas de economía y educación en Berkeley. Arribó a la ciudad de México en 1918, donde estableció una escuela de enseñanza del inglés. Al poco tiempo formó parte del equipo de traductores del presidente Venustiano Carranza. Sirvió en nuestro país como anfitrión e intérprete de escritores de fama internacional como John Dos Passos, Hart Crane y W. Somerset Maugham. Durante la década de los veinte perteneció al círculo de amistades de Tina Modotti, Edward Weston y Diego Rivera, entre otros. Publicó ensayos en *The Nation*, en los que mostró simpatía por el gobierno de México. En 1928 dio a conocer un amplio ensayo apologético de Sandino. Al final de su vida se reconoció a sí mismo como "un socialista no doctrinario, un liberal humanista". Como intelectual excéptico del marxismo, polemizó con Trotsky (1938) y con Fidel Castro (1962).

Cárdenas, Lázaro (1895-1970). Michoacano. Desde muy joven tomó parte en la Revolución. A los 18 años ya había aprendido el oficio de tipógrafo y había laborado en la oficina de rentas de Jiquilpan. Sus acciones militares se iniciaron en Apatzingán poco después del asesinato del presidente Madero, bajo las órdenes del general Guillermo García. Militó por algunos meses en el villismo, pero a principios de 1915, siendo teniente coronel, condujo su regimiento de caballería al reducto norteño carrancista dirigido por el general Calles: Agua Prieta. Así comenzó un vínculo duradero de colaboración y aprecio. Hasta poco antes del Plan de Agua Prieta, Cárdenas había permanecido en Sonora casi siempre a las órdenes del general Calles. Ocupó interinamente el gobierno de su estado en 1920. Su experiencia posterior como jefe de Operaciones Militares en el Istmo, en la Huasteca y en Veracruz, zonas de gran pobreza, acrecentaron su interés por las condiciones de vida de la población. La gran audacia y el arrojo militar de Cárdenas no siempre le reportaron buenos frutos; en diciembre de 1923, al combatir sin autoriza-

ción a los delahuertistas en Huejotitlán, fue derrotado, herido y hecho prisionero por el general rebelde Enrique Estrada. Casi un mes después escapó y, en marzo del año siguiente, se le ascendió a general de brigada. Desempeñó de nueva cuenta la gubernatura de Michoacán de 1928 a 1932, aunque solicitó licencia para ausentarse algunos meses del último año y así ocupar la Secretaría de Gobernación; renunció a ésta durante la crisis ministerial de 1932. Fungió como presidente del Partido Nacional Revolucionario y como secretario de Guerra y Marina en el gabinete de Abelardo Rodríguez. La primera novedad en Cárdenas, al ser postulado candidato presidencial, fue el plan sexenal para su gobierno: lo impulsaron el PNR, el presidente Rodríguez y el general Calles. Durante el inicio de su gestión presidencial, arreciaron los ataques hacia el general Calles —quien permanecía en los Estados Unidos— por parte de los elementos identificados con la nueva administración. En dos ocasiones, durante 1935, el general Calles acudió a los medios de comunicación para explicar algunos puntos de la obra de su periodo presidencial y manifestar su preocupación por la proliferación de movimientos huelguísticos. En el contexto de la pugna entre los dos grupos predominantes, cardenistas y callistas, el presidente Cárdenas decidió el destierro de su antiguo jefe en abril de 1936. Entre las mayores acciones del régimen cardenista, suele recordarse el decreto expropiador del petróleo, la aceleración del reparto agrario y el respaldo a los republicanos españoles.

Carrillo Puerto, Felipe (1874-1924). Yucateco. A lo largo de su trayectoria estuvieron presentes en él las ideas de igualdad social y racial. Trabajó inicialmente como conductor de tren en las afueras de Mérida. Fundó *El Heraldo de Motul* en su localidad natal y, a raíz de esa actividad, tuvo problemas con el gobierno por lo que fue enviado a prisión en dos ocasiones. En 1913 se encontraba en México cuando, junto con algunos compañeros de la Escuela de Agricultura de Chapingo, se incorporó al movimiento zapatista. Durante la gubernatura de Salvador Alvarado en Yucatán (1915-1918), colaboró en la fundación de organizaciones sociales. En 1916 creó el Partido Socialista del Sureste. Llevó gran amistad con el escritor argentino José Ingenieros. Más tarde fue electo gobernador de Yucatán y en ese cargo realizaría una serie de reformas sociales que despertaron la hostilidad de los grandes propietarios; repartió tierras, instauró jueces agrarios, reconoció los derechos políticos de la mujer y fomentó la educación racionalista. En 1923 los yucatecos comentaron su idilio con la estadounidense Alma Reed. Durante la rebelión delahuertista, el gobernador Carrillo Puerto fue aprehendido y fusilado por órdenes del encargado de las fuerzas estacionadas en Mérida, Ricárdez Broca.

Cedillo, Saturnino (1890-1939). Potosino. De una amplia trayectoria militar, comenzó su carrera en 1911 cuando se levantó en armas al lado de sus hermanos Magdaleno y Cleofas para apoyar a Madero. Al profesar sinceras ideas de mejoramiento social, pero contar con escasa formación, Cedillo no vaciló en apoyar a Pascual Orozco y después, fugazmente, a Victoriano Huerta. No obstante que a la postre colaboró para derrotar al huertismo en su zona,

siempre se mantuvo alejado de la corriente carrancista; su ejército fue partidario del gobierno de la Convención Revolucionaria. Aún en 1919, para el presidente Carranza el potosino era uno de los innumerables rebeldes que asolaban vastas regiones del país. Cedillo rechazó en varias ocasiones la concesión del grado de general de división que le ofreció Emiliano Zapata. Como le ocurrió a varios rebeldes del país, la oportunidad para integrarse al ejército nacional llegó en 1920, cuando arribó al poder el grupo de sonorenses; Obregón lo consideraba un "agrarista armado". En lo sucesivo, sus fuerzas constituyeron uno de las más fieles soportes del gobierno federal. Combatió eficazmente ante los delahuertistas, los cristeros y los escobaristas. Fue electo gobernador de su estado entre 1927 y 1931 y, posteriormente, incorporado a los gabinetes de Pascual Ortiz Rubio y Lázaro Cárdenas, como secretario de Agricultura y Fomento. Cuando abandonó este cargo (agosto de 1937) se sentía desplazado por el resto del gabinete y sostenido ahí sólo para impedir el vínculo con sus hombres. La organización de sus fuerzas —las colonias militares— se había significado como modelo de cohesión y regularidad castrense. En mayo de 1938 se levantó en armas contra el gobierno cardenista, pero fue derrotado y fusilado meses después.

Coolidge, Calvin C. (1872-1933). Estadunidense. Originario de New Hampshire. Gobernador republicano de Massachusetts; se enfrentó a los grupos laboristas de la Federación Americana del Trabajo. Vicepresidente de los Estados Unidos en el periodo de Warren G. Harding y presidente provisional a la muerte de éste, en 1923. También fue elegido presidente para el periodo 1924-1928. Durante su administración se aprobó el plan Dawes y, entre otras cosas, se vetó en dos ocasiones el proyecto de ley aprobado por el Congreso para reactivar la agricultura. Redujo los impuestos y el déficit público.

Daniels, Josephus (1862-1948). Estadunidense. Nació en Washington, D. C. Periodista y diplomático. Dirigió el *News and Observer* en Raleigh, Carolina del Norte. Secretario de Marina en la administración de Woodrow Wilson. Embajador en México en el largo periodo de 1933-1942. Fiel intérprete de la política reformadora de Franklin D. Roosevelt, en su nuevo trato a los gobiernos latinoamericanos. Tanto Daniels como su antecesor Dwight Morrow se distinguieron por tener una actitud más sensitiva hacia nuestro país (comparada, por ejemplo, con el embajador James Sheffield, 1925-1927) y por cultivar buenas relaciones con los sucesivos gobernantes de México.

Del Valle, Joaquín F. General de brigada. Comisionado por el gobierno del presidente Adolfo de la Huerta en mayo de 1920, para organizar labores de propaganda pro México en los Estados Unidos. En ese tiempo abundaron los proyectos propagandísticos de tal naturaleza, pues debe recordarse que los gobiernos surgidos del Plan de Agua Prieta no fueron reconocidos por Washington hasta 1923. Viajó a los Estados Unidos acompañado por el líder agrarista Antonio Díaz Soto y Gama (ambos habían sido colaboradores de

Emiliano Zapata años atrás), y consiguieron el respaldo de A. B. Messer, director de propaganda del Partido Republicano.

De Negri, Ramón P. (1887-1955). Sonorense. Inició su actividad en la administración pública al colaborar con el gobierno de José María Maytorena en calidad de telegrafista. En la gestión de Carranza, ocupó primero las jefaturas de oficina de Ferrocarriles y Telégrafos, para luego encabezar comisiones financieras en los Estados Unidos. Fue vocal de la Comisión Nacional Agraria. A fines de 1921 sustituyó al general Antonio I. Villarreal en la Secretaría de Agricultura y Fomento. Laboró también como director de Ferrocarriles Nacionales y como secretario de Industria, Comercio y Trabajo. Se desempeñó como ministro plenipotenciario y embajador en varios países de América y Europa.

De Saracho, Arturo. Sinaloense. Asistente del general Álvaro Obregón desde 1913. Alcanzó el grado de teniente coronel. Ministro plenipotenciario de México en La Habana (1924). Último presidente municipal del ayuntamiento de México (1926-1927). Emisario del gobierno del presidente Emilio Portes Gil ante los rebeldes escobaristas (1929). Cónsul general de México en España y Portugal, con sede en Barcelona (1932-1934).

Dillon, Emilio (1854-1933). Irlandés. Escritor y periodista. Fue corresponsal de *Daily Telegraph* en Armenia, España y China, entre otras naciones. Viajó a México en 1920 y de sus impresiones extrajo el material para el libro *Mexico on the Verge* (Nueva York, 1921). Sostuvo una opinión favorable del gobierno de México y colaboró con nuestro país en las gestiones para reanudar las relaciones diplomáticas con la Gran Bretaña.

Domingo, Marcelino (1884-1939). Español. Periodista y político. Fundador del Partido Radical Socialista. Diputado a las Cortes; sufrió persecuciones por su posición antimonárquica. Durante la guerra civil en su país, realizó varios viajes de propaganda por América y Europa. Falleció en Toulouse.

Dubois, Octavio (1879-1934). Veracruzano. Realizó estudios en Jalapa y en la ciudad de México; se tituló de ingeniero civil. Colaboró con el gobierno carrancista y fue nombrado jefe del Departamento de Pesas y Medidas. Desde mediados de 1923 trabajó estrechamente con Alberto J. Pani en la Secretaría de Hacienda. Fue oficial mayor de esa dependencia y durante las tensas negociaciones con el Comité Internacional de Banqueros, para renegociar la deuda mexicana, auxilió al secretario del ramo. Después de dejar la subsecretaría de Hacienda, fungió como presidente de la Comisión Nacional de Caminos. Dirigió también la Escuela Nacional de Ingenieros.

Elías, Arturo M. (1872-1934). Sonorense. Hijo de Plutarco Elías Lucero y Lidia Malvido. Sirvió muchos años en el servicio exterior mexicano. Se inició en 1903 como vicescónsul en Salomonville; a los pocos meses y hasta 1911

desempeñó el cargo de cónsul en varias ciudades de los Estados Unidos. En 1913 fungió como visitador general de consulados. Retornó al servicio consular en 1924, cuando se encargó de la oficina en Nueva Orleans y de la Agencia Financiera de México en Nueva York. Al inicio del periodo presidencial de Emilio Portes Gil, fue director de Establecimientos Fabriles Militares y, poco después, director de Correos y Telégrafos. También ocupó la gubernatura del territorio norte de Baja California.

Elizalde, José María (1876-¿?). Aguascalentense. Sus actividades políticas se iniciaron en 1909 en el movimiento antirreeleccionista; posteriormente se unió al maderismo y obtuvo el grado de teniente coronel. Fundador de la Confederación Regional Obrera Mexicana en su estado y organizador de ligas campesinas. Gobernó Aguascalientes en los años 1924 y 1925. Apoyó la campaña presidencial de José Vasconcelos.

Enríquez, Raymundo E. (1893-1968). Chiapaneco. Efectuó su primera instrucción en San Cristóbal de las Casas y en Tuxtla Gutiérrez. Estudió agronomía en la ciudad de México. Entre 1923 y 1924 fue agente general en Chiapas de la Secretaría de Agricultura y Fomento. Dirigió poco después el Partido Socialista del Soconusco. Gobernó Chiapas de 1928 a 1932. A partir del año siguiente le fueron encomendadas diversas comisiones en el exterior: estuvo como cónsul en Bruselas (1933), en Berlín (1933-1934) y fue ministro plenipotenciario en Ecuador (1935). Simpatizó con el régimen soviético y visitó Moscú en más de una ocasión. “Me ha causado sorpresa —escribió al general Calles en una postal enviada en 1933— que todavía existan algunos templos al servicio, con diferentes dogmas... En este importante país se goza de garantías y se encuentran comodidades hasta para el más exigente burócrata”, concluyó.

Estrada, Genaro (1887-1937). Sinaloense. Se inició como periodista en su estado natal. Desde 1912 radicó en la ciudad de México para estudiar en la Escuela Nacional Preparatoria, misma en la que después laboró como secretario general y profesor. En 1923 comenzó su trayectoria en el área diplomática; fue, sucesivamente, oficial mayor, subsecretario encargado del Despacho y secretario de Relaciones Exteriores. En este último cargo formuló el 27 de septiembre de 1930 una nota dirigida al personal diplomático mexicano, ante quien fijó la posición de nuestro país respecto a los gobiernos *de facto* o de reforma radical. Enfocado en lo fundamental a reforzar el principio de no intervención, ese principio —conocido después como Doctrina Estrada— establecía que México “no se pronuncia en el sentido de otorgar reconocimientos [a otras naciones] porque considera que ésta es una práctica denigrante, que sobre herir la soberanía de otras naciones, coloca a éstas en el caso de que sus asuntos interiores puedan ser calificados”. Así, el gobierno de México se limitaría, en los casos polémicos, a “mantener o retirar cuando lo crea procedente a sus agentes diplomáticos y a continuar aceptando, cuando también lo considere procedente, a los similares agentes diplomáticos”. Estrada fue embajador en España y Turquía y, en 1931, delegado mexicano a la Sociedad

de las Naciones. Fundó el Archivo Histórico Diplomático Mexicano y escribió, entre otras obras, *Pero Galín* (1926).

Evans, Rosalie (¿1878?-1924). Estadunidense. Estudió en Nueva York; se trasladó a nuestro país a principios de siglo para celebrar matrimonio con el director del Banco de Londres y México, el inglés Harry Evans. Enviudó en 1917 y desde entonces asumió personalmente la administración de los bienes de su esposo, los cuales estaban constituidos en lo básico por propiedades agrícolas en Puebla. El 3 de agosto de 1924, al dirigirse a su hacienda San Pedro Coxtoacan, su carruaje fue interceptado por asaltantes, quienes durante el ataque asesinaron a la señora Evans. Días después, los delincuentes fueron detenidos en Tianguistenco, juzgados y encarcelados. Este asunto despertó fuertes protestas del gobierno inglés hacia México.

Fisher, Irving (1867-1947). Estadunidense. Economista. Impartió cátedra de Economía Política en la Universidad de Yale de 1898 a 1935. Al inicio de la década de los 30, ya tenía un bien ganado prestigio internacional por sus trabajos acerca de la teoría del precio, del capital y, en general, de las cuestiones monetarias. Algunos de sus escritos al respecto influyeron tanto en el general Calles (secretario de Hacienda en el último trimestre de 1933), como en los más importantes funcionarios mexicanos del ramo hacendario en el régimen de Abelardo Rodríguez. Fisher y el general Calles mantuvieron una cordial amistad entre 1934 y 1936, como puede percibirse en el capítulo relativo a los Estados Unidos de este libro. En una época de crisis económica, Fisher abogó por la estabilización de precios mediante la variación de la cantidad de metal en la unidad monetaria y, asimismo, de acuerdo con la oscilación de los valores de las mercancías; ello, según Fisher, para mantener la paridad entre los bienes y la circulación monetaria. Entre las obras que publicó, se encuentran: *Mathematical Investigations in the Theory of Value and Prices*, *The Making of Index Numbers* y *The Nature of Capital and Income*.

García Correa, Bartolomé (1893-1978). Yucateco. Estudió en el Instituto Literario de su estado; impartió clases ahí desde muy joven. Se inició en la política como secretario particular de Felipe Carrillo Puerto; años después llegó a la presidencia de la Liga Central de Resistencia del Partido Socialista del Sureste. En su estancia en ese cargo, le imprimió a la organización un carácter más bien conciliador y de moderación política. Gobernó su entidad de 1929 a 1933. Ocupó una senaduría en la XXXIV Legislatura.

García de Alva, Ruperto (1883-¿?) Jalisciense. Se sumó al movimiento constitucionalista en 1913. Fue jefe del Estado Mayor del general Juan Andrew Almazán y comandante de las guarniciones de Monterrey y Laredo. Laboró como oficial mayor de la Secretaría de Comunicaciones en 1930. Ocupó en forma provisional las gubernaturas de Jalisco (1930 y 1931) y del territorio sur de Baja California (1931-1932).

García Téllez, Ignacio (1897-1985). Guanajuatense. Egresado de la Escuela de Jurisprudencia en 1921. Siendo diputado federal (1922-1924) colaboró con la comisión revisora de la ley reglamentaria del petróleo. Gobernador interino de su estado en 1923. Participó en la comisión redactora del Código Civil (1926-1928), el cual incorporaría a la vida mexicana tesis avanzadas en materia de posesión, propiedad, herencia e igualdad civil de la mujer. Al concluir el proceso que concedió la autonomía a la Universidad Nacional, García Téllez fue su primer rector (1929-1932). El periodo en que intervino mayormente en asuntos políticos fue en el cardenista, del cual se le considera un ideólogo. Ocupó el cargo de secretario de Educación Pública entre 1934 y 1935; en su gestión se dio vida al proyecto del Instituto Politécnico Nacional. El presidente Cárdenas le encomendó en junio de ese último año la presidencia del Partido Nacional Revolucionario, para superar la crisis política entre cardenistas y callistas. Después, fue procurador General de la República y, en 1938, secretario de Gobernación. Posteriormente, se desempeñó como secretario de Trabajo y Previsión Social (1940-1943) y como director del recién fundado Instituto Mexicano del Seguro Social (1944-1947).

García Vigil, Manuel (1882-1924). Oaxaqueño. Realizó los primeros estudios en su estado natal. Egresado del Colegio Militar, simpatizó con el general Bernardo Reyes y, posteriormente, con el movimiento maderista. Se alzó en armas contra Victoriano Huerta. Acompañó en el norte del país, como jefe de artillería, al general Pablo González. Representante por Oaxaca en el Congreso Constituyente. Militó activamente en el Partido Liberal Constitucionalista, pero al sobrevenir el declive de éste, en 1922, colaboró con el Partido Cooperatista. Dos años antes había sido electo gobernador de Oaxaca. En 1923 se sumó al movimiento rebelde delahuertista y, al ser aprehendido, fue fusilado entre las estaciones Lagunas y Almoloya del ramal del ferrocarril México-Oaxaca.

Garrido Canabal, Tomás (1890-1943). Nació en Catazajá, pueblo ubicado en el límite de los estados de Tabasco y Chiapas. Hizo sus primeros estudios en Campeche y Yucatán. Concluyó la carrera de Leyes en el estado de Campeche. Desde 1915 se alistó a las órdenes de Salvador Alvarado en Yucatán, y la primera tarea que se le encomendó fue la de vocal en la junta local revisora de procesos penales. De regreso a Tabasco, trabajó como responsable del departamento legal del gobierno de Francisco J. Mújica y como juez de Distrito en Villahermosa. Se le designó gobernador interino del estado en tres ocasiones: 1918, 1919 y 1921. Al triunfo del Plan de Agua Prieta se le envió a Yucatán para encargarse del Poder Ejecutivo los meses de mayo y junio de 1920. Ya en forma constitucional, volvió a asumir la gubernatura de Tabasco el 1 de enero de 1923, por lo que prácticamente su administración coincidió con el cuatrienio callista. En más de una área, el gobierno de Garrido se caracterizó por su radicalismo; por ejemplo, implantó la escuela racionalista —que respaldó la campaña antirreligiosa en la entidad—, profundizó la reforma agraria y empleó el rigor de la ley seca. Al término de su gobierno, de 1926 a

1930, representó a Tabasco en el Senado, al mismo tiempo que laboró en un despacho de abogados en la ciudad de México. En la primera mitad de la década de los 30 encabezó un grupo de acción directa llamado Camisas Rojas, al cual se le atribuyó, entre otras acciones, un choque trágico en la iglesia de Coyoacán, en el que resultaron varios muertos. Cuando el general Calles fue expulsado del país, a principios de 1936, Garrido emigró a Costa Rica, donde se dedicó a labores agrícolas. Retornó a México en 1940.

Garza, Candelario. Tamaulipeco. Político que apoyó el Plan de Agua Prieta. Al ser removido el gobernador César López de Lara, a finales de 1923, se encargó por unos meses y en forma interina del Poder Ejecutivo local. Posteriormente residió en Sonora.

Gastélum, Bernardo J. (1889-1982). Sinaloense. Efectuó estudios de medicina en Guadalajara. Tomó cursos de especialización en París, Roma y Viena. Su carrera política y diplomática, aunque importante, tuvo menor lustre que su dedicación a los campos de la salud pública y la promoción literaria. Políticamente, siempre estuvo cerca de los dirigentes sonorenses. Entre 1923 y 1924 residió en Montevideo como encargado de la Legación de nuestro país, cargo que antecedió a su inesperada designación como titular de Educación Pública. En 1925, el presidente Calles le encomendó la jefatura del Departamento de Salud, cuando este ramo de la administración pública aún parecía incipiente, y en ese cargo permaneció hasta el final del cuatrienio. En los periodos presidenciales de Emilio Portes Gil y Pascual Ortiz Rubio fue embajador en Italia y Hungría. Tiempo después fue fundador de la Universidad de Occidente (Sinaloa). Entre 1958 y 1964 tuvo a su cargo el Consejo de Salubridad. Fue autor de numerosos artículos especializados sobre medicina, así como colaborador habitual de la revista *Hoy*. Se contó entre los fundadores del grupo literario Contemporáneos.

Gómez, Arnulfo R. (1876-1927). Sonorense. Desde muy joven laboró como empleado de la compañía minera de Cananea; participó en el movimiento huelguístico de 1906. Siete años después se sumó a las fuerzas del coronel Plutarco Elías Calles contra la ascensión de Victoriano Huerta. En el periodo presidencial de Carranza combatió a las tropas del rebelde Manuel Peláez en la Huasteca y, al triunfar el Plan de Agua Prieta, fue ascendido a general de brigada. Permaneció como jefe de las fuerzas de resguardo de la capital del país de 1922 a 1924, para luego ser comisionado por la Secretaría de Guerra y Marina con objeto de realizar estudios de organización militar en los Estados Unidos y algunos países de Europa. Después de ocupar las jefaturas de Operaciones Militares de Chihuahua y Veracruz, se contaba entre los soldados de mayor prestigio en el ejército, aunque no ocultaba su antipatía hacia los generales Obregón y Calles. A principio de 1927, figuró entre los candidatos a la Presidencia y, en su campaña, se significó por los airados pronunciamientos en contra de su adversario, el general Obregón. Al descubrir-

se sus planes para un levantamiento, fue aprehendido y fusilado en Teocelo, Veracruz.

Gómez, Marte R. (1896-1973). Tamaulipeco. Estudió sus primeros años en Aguascalientes. Concluyó la carrera de ingeniería agrícola en la Escuela Nacional de Agricultura de San Jacinto. En la misma institución fungió como director entre 1923 y 1924. Simpatizó con el zapatismo. Fue director auxiliar de la Comisión Nacional Agraria (1917-1922), gerente del Banco Nacional de Crédito Agrícola (1926-1928) y secretario de Agricultura (1928-1930). Diputado por Tamaulipas en el periodo 1928-1930. Al iniciar la década de los 30, Gómez era uno de los funcionarios expertos en materia de agricultura y finanzas públicas. En la época del maximato llevó diferentes comisiones: fue subsecretario de Hacienda (1933-1934), secretario del ramo (1934) y gerente general de Ferrocarriles Nacionales. En el sexenio del general Ávila Camacho, se le encomendó de nueva cuenta la Secretaría de Agricultura. También cumplió tareas diplomáticas: fue embajador en Francia y, simultáneamente, delegado en la Liga de las Naciones (1935-1936). Escribió numerosos artículos sobre la cuestión agraria en México.

Gompers, Samuel (1850-1924). Inglés. Emigró desde muy joven a Nueva York. Principal impulsor de la Federación Americana del Trabajo, de la cual fue presidente desde 1886 (excepto en 1894) hasta su muerte. A lo largo de su vida combatió a las agrupaciones anarquistas y socialistas; se opuso, asimismo, a la organización de sindicatos de industria. Defendió la colaboración con el capital, sin dejar de emplear un discurso laborista. Presidió la comisión de legislación obrera en la Conferencia de la Paz (París, 1919). Dos años antes de su muerte, visitó nuestro país invitado por la Confederación Regional Obrera de México. Gompers mantuvo nexos amistosos con los primeros gobiernos surgidos del Plan de Agua Prieta.

González, Soledad, "Cholita" (1894-1954). Coahuilense. Aprendió sus primeras nociones de estenografía en San Pedro de las Colonias, cuando colaboraba con la familia de don Evaristo Madero. La vida de Cholita registró varios hechos singulares. Fue, por ejemplo, la secretaria que mecanografió *La sucesión presidencial*, el influyente libro que Francisco I. Madero publicó en 1910. Sirvió al "Apóstol" de 1909 a 1913 y después permaneció en la ciudad de México hasta que volvió a laborar como secretaria del general Álvaro Obregón, entonces secretario de Guerra y Marina. Al retirarse éste a Sonora, Cholita lo acompañó para auxiliarle en la escritura del libro *Ocho mil kilómetros en campaña*. Empezó a trabajar con el general Calles en junio de 1917, en Hermosillo, y con él permaneció hasta abril de 1936, año en que el divisionario sonoreño fue desterrado. Durante los años 20, con exageración, Cholita era conocida como una persona con influencia en las decisiones del general Calles. Lo que sí puede asegurarse es que la eficiencia y dedicación de Cholita le granjeó el que se le confiaran todas las decisiones de carácter administrativo. Cholita escribía, durante la presidencia del general Calles, 93 palabras en máquina

por minuto y 147 en taquigrafía en un tiempo similar. A principios de los años 30 contrajo matrimonio con el conocido médico Abraham Ayala González.

Green, Carlos (1890-1924). Tabasqueño. Destacó como político constitucionalista; gobernó su estado en tres ocasiones: en el periodo 1914-1915, de marzo a agosto de 1919 y de noviembre de 1919 a octubre de 1920. De ser un gobernador que gozaba con cierto consenso y reconocimiento regional, su estrella declinó progresivamente a partir de octubre de 1920; en esa fecha, elementos de su escolta personal penetraron en el recinto del Poder Legislativo local, matando a dos diputados e hiriendo mortalmente a otra persona. El Senado de la República desconoció su investidura y, durante los tres años siguientes, enfrentó un tortuoso proceso del cual en este volumen se ofrecen muestras (véase el capítulo relativo a Tabasco). Al estallar la rebelión delahuertista optó por incorporarse a ésta, pero cayó en combate poco después de iniciada la conflagración.

Gruening, Ernest (1887-1974). Estadunidense. Director y gerente de la publicación neoyorquina *The Nation*. Llegó a México a finales de 1922 “para familiarizarse con el país” y estar en condiciones de redactar material relativo a la política local, con objeto de divulgarlo en su medio. Escribió artículos con un tono amistoso hacia México; en 1927, los diarios de la cadena Hearst lo acusaron de servir como intermediario del gobierno mexicano en el envío de ayuda económica para los mineros ingleses del carbón en huelga. (Véase la correspondencia del año 1927 en el capítulo “Estados Unidos [1921-1936]”). De sus entrevistas con altos funcionarios mexicanos y de su propia experiencia recogida en los meses que permaneció aquí, obtuvo información para publicar *Mexico and its Heritage* (1928). Durante los últimos años de su vida se dedicó a la administración pública en su país: en la década de los 70 se desempeñó como gobernador de Alaska.

Iturralde Traconis, José María. Yucateco. Hijo del experimentado político local del mismo nombre que gobernó el estado en los inicios del porfiriato. La presencia de Iturralde Traconis en la política local fue fugaz: sólo ocupó el Poder Ejecutivo del 12 de mayo de 1925 al 31 de enero del año siguiente.

Jara, Heriberto (1879-1968). Veracruzano. Su larga carrera política se inició con la participación en la huelga de Río Blanco y la adhesión temprana al Partido Liberal Mexicano. Al triunfo de la revolución maderista, fue electo diputado al Congreso desde donde condenó los ataques de la prensa a Madero. Consumada la Decena Trágica, se adhirió a las fuerzas de Pablo González y hacia 1914 alcanzó el grado de general de brigada. Se le encomendó la gubernatura del Distrito Federal en 1914. Se recuerda como activo elemento del ala parlamentaria que en 1917 promovió la incorporación de ideas avanzadas en la letra de los artículos 3, 27 y 123. Luego, se desempeñó por breve tiempo como representante de México en Cuba y, al retornar, fue senador en

el periodo 1920-1924. Gobernó su estado de 1924 a 1927. Ocupó las jefaturas de Operaciones Militares de Veracruz (1935-1937) y de Oaxaca (1938); posteriormente, fue director general de Educación Militar (1938-1939). En los dos últimos años del gobierno cardenista fue presidente del Partido de la Revolución Mexicana; coordinó la campaña presidencial de Manuel Ávila Camacho.

López de Lara, César (1890-1960). Tamaulipeco. Estudió en el Colegio Francés de la ciudad de México. Interrumpió sus estudios de abogacía para integrarse al movimiento constitucionalista. En 1914 ocupó por escasos meses la gubernatura del Distrito Federal. De nueva cuenta desempeñó ese puesto de julio de 1918 a agosto de 1919. Fue gobernador de su estado natal entre febrero de 1921 y diciembre de 1923; lo sustituyó Candelario Garza. Por su participación en la revuelta de 1923 abandonó el país; regresó hasta 1937.

Lugo, José Inocente (1874-1963). Guerrerense. Hizo sus estudios en Morelia. Concluyó la carrera de Leyes en la Escuela de Derecho del Colegio de San Nicolás. Participó en las protestas estudiantiles de 1895 en contra de la reelección del gobernador Aristeo Mercado. Se adhirió al movimiento antirreeleccionista en 1909 y, al estallar la revolución, se incorporó a las fuerzas de Gertrudis Sánchez. Al triunfo del maderismo fue designado gobernador de Guerrero, cargo del que fue depuesto en 1913. Volvió a integrarse entonces al grupo de Gertrudis Sánchez para combatir a Victoriano Huerta. Resultó electo, sucesivamente, senador y diputado de 1917 a 1921. Por su cercanía con el grupo sonoreense, fue designado subsecretario de Gobernación en junio de 1920, cargo en el que permaneció hasta agosto de ese año para llegar después a la máxima responsabilidad en esa dependencia. El presidente Obregón le encomendó la gubernatura del distrito de Baja California (entonces denominado "Norte") en 1921, para sustituir a Epigmenio Ibarra. En esa responsabilidad permaneció hasta 1923, año en que se multiplicaron las acusaciones en su contra por tolerar el establecimiento de casinos y de casas de juego. Volvió a ser gobernador de su estado, en forma interina, entre 1935 y 1936.

Mange, Alejandro (1886-¿?). Sonorense. Se unió al ejército del general Álvaro Obregón en 1913 y realizó con éste campaña en el interior del país en los dos años siguientes. Se le encomendaron, en lo esencial, mandos militares. Bajo su responsabilidad estuvieron la Jefatura de Operaciones Militares de Yucatán (1921-1923), la de Durango (1924-1926), la de Zacatecas (1927), la de Oaxaca (1928-1929), la de Veracruz (1930-1931) y la de Chihuahua (1935). Se le concedió el grado de general de división en febrero de 1930.

Martínez, Eugenio (1869-1932). Zacatecano. Se inició en la Revolución en 1912, como miembro del 4o. Batallón Irregular de Sonora que dirigía Álvaro Obregón. Durante la gestión presidencial de Carranza, permaneció en Chihuahua, ya como general de brigada, al mando de dos regimientos de

Caballería. Su estancia en esa entidad le permitió tener una estrecha amistad con Francisco Villa, misma que fue decisiva para firmar la rendición incondicional de éste en 1920. Dos años después fungió como jefe de Operaciones Militares en el valle de México y, en 1923, se le comisionó con similar jerarquía en Chihuahua. Se destacó en las batallas de Esperanza, Veracruz, contra los rebeldes delahuertistas. En 1927, a punto de sublevarse la guarnición del valle de México en apoyo de los generales Serrano y Gómez, Martínez defeccionó del campo rebelde e informó al general Calles de esos planes, razón por la que fue enviado al destierro. Martínez gozaba de cierto prestigio en el medio militar debido a su edad, pues por entonces era de los escasos generales revolucionarios que estaban cerca de los 60 años. Murió en Barcelona; sus restos fueron traídos a México.

May, Francisco. Quintanarroense. Uno de los más destacados dirigentes de los indios mayas durante el proceso revolucionario. Sirvió como intermediario para lograr la paz entre los mayas y el gobierno carrancista, el cual estaba representado en la península por el general Salvador Alvarado. A cambio de ello, el Primer Jefe del constitucionalismo le reconoció el grado de general de brigada. El poder de May se consolidó a partir de 1920, cuando concentró el comercio del chicle; pero su influencia política empezó a declinar en 1927, a raíz de la organización de cooperativas chicleras.

Maycotte, Fortunato (¿1891?-1924). Coahuilense. Se inició en las filas revolucionarias desde 1910, aunque sus mayores méritos en campaña los obtuvo después: tanto al combatir contra el orozquismo (1912), como en el bando constitucionalista (1915). Participó en diversas batallas del Bajío contra los villistas; por entonces, alcanzó el grado de general de brigada. Ocupó la gubernatura de Durango en forma interina en 1916. Siendo jefe de Operaciones Militares en Guerrero, se puso a la disposición del general Obregón a principios de 1920, lo que significó su ruptura con el presidente Carranza. Después de éste, colaboró con los regímenes de Adolfo de la Huerta y de Obregón. En diciembre de 1923 optó por apoyar los planes rebeldes del primero. Murió fusilado en el estado de Oaxaca, luego de haber sido derrotado en batalla.

Monzón, Luis G. (1872-1942). Potosino. Siendo muy joven se trasladó a Sonora, donde ejerció el magisterio en escuelas de Cumpas, Nacozari, Nogales y Hermosillo. Era inspector escolar en Álamos cuando se afilió al constitucionalismo. Fue diputado por Sonora al congreso constituyente; desde entonces se significó por su posición política radical y de simpatía con la Unión Soviética, territorio al cual viajó apenas efectuada la revolución bolchevique. Poco después formó parte de agrupaciones socialistas en el estado de San Luis Potosí. En sus últimos años laboró como inspector general de la Secretaría de Educación Pública.

Morrow, Dwight (1873-1931). Estadunidense. Originario de Virginia del Oeste. Se graduó en Administración en el Colegio Amherst y en Leyes en la Univer-

sidad de Columbia. Trabajó desde 1914 en el banco de J. P. Morgan, a la postre uno de los principales acreedores del gobierno mexicano. El presidente Calvin Coolidge lo designó embajador en México en 1927 —antes había desempeñado el mismo cargo en La Habana—, y a su llegada inauguró una gestión diplomática más amable y sensitiva y sensible que su predecesor James Sheffield. Promovió el viaje a México del famoso aviador Charles A. Lindberg y, entre otros esfuerzos, intentó la mediación del obispo estadounidense John Burke en el conflicto cristero que tenía lugar en nuestro país. Cultivó estrecha amistad con el general Calles.

Obregón, Álvaro (1880-1928). Sonorense. Realizó estudios primarios en Huatabampo y Álamos. Laboró en un molino harinero y en un ingenio de Navolato, donde se distinguió por su habilidad e inventiva para adaptar piezas mecánicas. Al estallar la Revolución, se encontraba dedicado por completo a la agricultura en su terreno La Quinta Chilla. Durante el maderismo fue electo presidente municipal de Huatabampo. Se lanzó a la lucha armada por vez primera para combatir la rebelión orozquista en Chihuahua; al mando de 300 soldados, alcanzó el triunfo en San Joaquín. Su capacidad militar y organizativa la ratificó en 1913 al imponerse gradualmente a los huertistas: tomó Nogales, Cananea y Naco, y derrotó a los federales en Santa Rosa. Encabezó la ofensiva al sur del país —luego de dejar sitiados a los federales en Guaymas— y a mediados de 1914 dispuso de Guadalajara. Respaldó a Carranza en el conflicto con la Convención Revolucionaria, por lo que debió enfrentar a Villa en el Bajío, a quien derrotó en Celaya, León y Trinidad. Contra lo que se preveía de acuerdo con su prestigio militar, Obregón sólo ocupó un año el puesto de secretario de Guerra y Marina (de marzo de 1916 a mayo de 1917), pues renunció arguyendo problemas de salud. Hasta 1919 permaneció en Sonora dedicado a sus negocios agrícolas. Aunque ese mismo año postuló su candidatura presidencial (frente a la hostilidad de Carranza y el apoyo oficial a la candidatura de Ignacio Bonillas), no fue sino hasta después del triunfo del Plan de Agua Prieta cuando arribó a la Primera Magistratura del país. Su labor en la Presidencia de la República (1920-1924) se distinguió por el impulso a la organización obrera, la profundización de la reforma agraria, el fomento educativo y cultural y el arreglo de las disputas con bancos del extranjero, lo que influyó para obtener el reconocimiento diplomático estadounidense. Por otra parte, el presidente Obregón había mantenido una actitud escéptica en 1923 ante las gestiones de su secretario de Hacienda, Adolfo de la Huerta, con respecto a la deuda mexicana. Estas diferencias y el resultado de las elecciones para gobernador en Nuevo León y en San Luis Potosí, sirvieron de argumento a De la Huerta para encabezar la rebelión de diciembre de 1923. En cambio, para la opinión del país en aquel momento, la pugna debió su origen a las aspiraciones presidenciales de De la Huerta. En 1924, al ser elegido el general Calles como Presidente de México, Obregón se retiró de nueva cuenta a su estado natal para dedicarse a la agricultura. En ese lapso (1924-1927), mantuvo una correspondencia constante con el presidente Calles acerca de temas que incluían aspectos políticos. El consenso que aún man-

tenía en el país Obregón a principios de 1927 influyó para que el Congreso de la Unión reformara el artículo 83 constitucional, y así se permitiera su reelección presidencial. Obtuvo el triunfo en las elecciones de 1928, pero el 17 de julio fue víctima de un fatal atentado que le impidió tomar posesión del cargo.

Olachea, Agustín (1890-1974). Nació en La Paz, Baja California Sur. Como muchos de sus contemporáneos que luego destacarían en la revolución, se trasladó a Cananea, atraído por el apogeo de la minería en ese lugar. Su primera participación en acciones armadas transcurrió en 1913, como integrante del primer cuerpo de voluntarios bajo las órdenes de Manuel M. Diéguez. Combatió en las batallas de Santa Rosa y Naco y contra los ocupantes federales de Guaymas. Después, formó parte de las fuerzas del ejército constitucionalista que avanzaron por el occidente del país. En 1920 regresó a su entidad para actuar como jefe de la guarnición local, con sede en La Paz. Poco después se le encomendaron operaciones en Quintana Roo, en Yucatán (1925) y en Sonora (1926). Luego de su participación contra la rebelión escobarista, se le concedió el grado de general brigadier. Ocupó la gubernatura de su estado natal en los periodos 1929-1931 y 1946-1952. La carrera política de Olachea fue amplia y se distinguió por su apego a las instituciones: además de ocupar la Jefatura de Operaciones Militares en varios estados, fungió como secretario de la Defensa Nacional en el gobierno de Adolfo Ruiz Cortines.

Ortiz, Andrés (1890-1945). Chihuahuense. Hizo los estudios de primaria y preparatoria en su estado natal. Concluyó en 1913 la carrera de ingeniería hidráulica y topografía en la Escuela Nacional de Ingeniería de la Universidad Nacional. Resultó electo diputado local en su entidad para el periodo 1917-1918. Ocupó la gubernatura provisional de Chihuahua entre 1918 y 1920. Por su lealtad al presidente Venustiano Carranza, debió exiliarse en los Estados Unidos. A su retorno, y con el apoyo de su paisano Luis L. León, volvió a ocupar la gubernatura de Chihuahua en 1930; sin embargo, debido a las fuertes fricciones entre su partido, el Revolucionario Chihuahuense, y el comité estatal del PNR, Ortiz renunció apenas un año después de su toma de posesión. Más tarde dirigió los Ferrocarriles Nacionales (1944-1945).

Ortiz Rubio, Pascual (1877-1963). Michoacano. Estudió en el Colegio de San Nicolás de Hidalgo de Morelia. Se tituló de ingeniero topógrafo en la Escuela Nacional de Ingenieros en 1902. Resultó electo diputado a la xxvi Legislatura y se encontró entre los legisladores presos cuando Victoriano Huerta disolvió el Congreso. Se unió al constitucionalismo y resultó electo gobernador en 1917. Aún desempeñaba el cargo, cuando ocurrió el movimiento aguaprietista que encumbró interinamente a Adolfo de la Huerta en el Poder Ejecutivo Federal, y al cual se adhirió. Fue llevado entonces a ocupar la cartera de Comunicaciones y Obras Públicas, donde permaneció al iniciar el cuatrienio del presidente Obregón, hasta que una disputa personal con Alberto J. Pani —a la sazón secretario de Relaciones Exteriores— le obligó a renunciar. Ortiz

Rubio se trasladó a Barcelona y ahí permaneció sin cargo alguno hasta que en 1924 recibió la orden de desalojar al ministro mexicano (delahuertista) en Alemania. En relevo quedó ahí el propio Ortiz Rubio por dos años. En 1926 se le encomendó marchar a Brasil para ocupar la legación mexicana; y en ese país se encontraba cuando viajó a México para presentarse como candidato presidencial del Partido Nacional Revolucionario. La jornada electoral de 1929 fue muy controvertida —ante el empuje de José Vasconcelos como adversario—, pero Ortiz Rubio fue reconocido como triunfador. Su breve periodo de gobierno fue muy agitado: el día en que tomó posesión recibió un impacto de bala, aunque sin consecuencias; la fuerte oposición en la Cámara de Diputados le obligó a renunciar en septiembre de 1932. En su gestión se promulgó la Ley Federal del Trabajo y se inauguró la carretera México-Nuevo Laredo. Emigró a los Estados Unidos y retornó dos años después para ocupar la dirección de la Compañía Mexicana de Petróleo.

Osornio Camarena, Enrique C. (1868-1946). Nació en Querétaro, probablemente de familia aguascalentense. Realizó estudios de medicina. Inició su carrera política con las fuerzas del ejército del noroeste comandadas por Álvaro Obregón. Como médico en campaña, colaboró con los constitucionalistas en la derrota infringida a las huestes de Francisco Villa en el Bajío. Fue Osornio el encargado de amputar el brazo derecho al general Obregón en Santa Ana del Conde, cuando el general sonoreense fue herido. Alcanzó el grado de coronel. En la década de los 20 residió en Aguascalientes y en esa entidad llegó a ocupar el Poder Ejecutivo en el periodo 1932-1934. Con el fin de evitar al lector posibles confusiones, no está de más consignar que otro personaje del mismo nombre (Enrique C. Osornio) y de la misma profesión (médico) —quien muy probablemente fue su padre—, gobernó Aguascalientes en 1909 y actuó en la política local hasta 1920; sólo que éste último se caracterizó por su ideología conservadora: mantuvo fidelidad al porfirismo y al felicismo.

Padilla, Ezequiel (1892-1971). Guerrerense. Egresó de la Escuela Nacional de Jurisprudencia. Hizo estudios de derecho internacional en Europa auxiliado por una beca que le otorgó el ministro Nemesio García Naranjo. Siendo joven se identificó con fuerzas contrarias a la Revolución. Resultó electo diputado en dos ocasiones (1924 y 1932). Fue procurador General de Justicia, secretario de Educación Pública y de Relaciones Exteriores. También fue senador durante los sexenios presidenciales de Lázaro Cárdenas y Gustavo Díaz Ordaz. Desempeñó el cargo de embajador en Italia y Hungría. Asistió a numerosas conferencias internacionales. La Universidad de Columbia lo declaró doctor *honoris causa*.

Pani, Alberto J. (1878-1955). Aguascalentense. Se recibió como ingeniero civil en 1902. Proyectó el edificio de la planta de bombas de Nativitas y construyó el de La Condesa. Subsecretario de Instrucción Pública en el gobierno de Francisco I. Madero. Director de los Ferrocarriles Constitucionalistas (1914).

Ministro de México en París (1918 y 1928) y de España (1931). Secretario de Relaciones Exteriores (1921-1924) y secretario de Hacienda y Crédito Público (1924-1927 y 1931-1933). Pani fue el actor principal en la reorganización de las finanzas públicas y en la fundación de instituciones primordiales para el país (Banco de México, Comisión de Caminos y de Irrigación, etc.) que tuvieron lugar durante el cuatrienio callista; también diseñó los términos de la reforma monetaria de 1931 y 1932. Por diferencias personales, renunció al gabinete del presidente Abelardo L. Rodríguez en septiembre de 1933.

Peláez, Manuel. Veracruzano. Opositor sistemático de los gobiernos revolucionarios desde 1911. La influencia política regional que llegó a tener encontró origen en su labor como recluta de mano de obra en las zonas petroleras de Veracruz. Su propia familia se dedicaba a la renta de terreno para la explotación de petróleo. Enfrentado con el constitucionalismo, formó su grupo armado para combatir las incursiones carrancistas en las zonas aledañas a Temapache. Al sobrevenir la derrota de Victoriano Huerta, viajó temporalmente a los Estados Unidos; en 1918 aún mantenía la defensa armada sobre un amplio territorio de la Huasteca. La hostilidad sobre el gobierno carrancista sólo terminaría con la propia deposición de éste, por parte de los impulsores del Plan de Agua Prieta. Peláez tomó partido por dicho plan y fue premiado con el reconocimiento a su trayectoria militar: no sólo se le concedió el mérito de divisionario, también se le encomendó la Jefatura de Operaciones Militares en Tampico. Sin embargo, al poco tiempo de iniciado el régimen obregonista se le envió a cumplir una comisión militar a Europa, hecho que marcó prácticamente su retiro de las armas. Según se aprecia en el contenido de la correspondencia del general Arnulfo R. Gómez aquí citada, Peláez conservaba, a su retiro, buenas relaciones con los jefes militares de la Huasteca.

Pesqueira, Roberto V. (1882-1966). Sonorense. Uno de los más activos políticos de la Revolución en su estado. Fue miembro del Partido Antirreeleccionista en 1910 y era diputado federal al sobrevenir la Decena Trágica. Llevó la representación sonorense a Monclova el 18 de abril de 1913, donde los grupos antihuertistas reconocieron la autoridad de Carranza como primer jefe del constitucionalismo. Figuró como agente confidencial de Carranza en Washington. Al iniciar el gobierno de Obregón, permaneció en los Estados Unidos para ayudar en las gestiones para obtener el reconocimiento diplomático. Poco después dejó de actuar en política dedicándose a sus negocios privados; incursionó en la distribución de películas estadounidense, en la explotación petrolera y fue funcionario de la Compañía Mexicana de Aviación.

Portes Gil, Emilio (1890-1978). Tamaulipeco. Abogado por la Escuela Libre de Derecho de la ciudad de México. Siendo muy joven se trasladó a Sonora a colaborar con el constitucionalismo; en Hermosillo se le designó magistrado del Supremo Tribunal de Justicia local. Diputado por Tamaulipas en 1917 y en 1921. Fue gobernador de su estado en dos ocasiones: en forma interina (1920) y constitucional (1925-1928). En su carácter de fiel obregonista,

ingresó al gabinete del presidente Calles como secretario de Gobernación en agosto de 1928. Presidente provisional de México de diciembre de 1928 a febrero de 1930. En su gestión se redactó el Código Federal del Trabajo, se promulgó el Código Penal, se aprobó la autonomía de la Universidad Nacional, se enfrentó y derrotó la rebelión escobarista y se restablecieron las conversaciones con la Iglesia católica. Portes Gil mantuvo una activa participación política posterior, hecho éste singular por haber sido ex presidente de la República: secretario de Gobernación en los meses iniciales del periodo de Ortiz Rubio, presidente del Partido Nacional Revolucionario (1930), ministro plenipotenciario en Francia y primer representante de México en la Liga de las Naciones (1931-1932), procurador General de la República (1932-1934) y secretario de Relaciones Exteriores (1934-1935). Posteriormente, fue embajador en Ecuador (1946) y en la India (1951), y presidente de la Comisión Nacional de Seguros (1959). Fue autor de numerosos libros y artículos sobre temas políticos y jurídicos.

Prieto Laurens, Jorge (1895-1990). Potosino. Sus primeras actividades en la revolución transcurrieron en Zacatecas, donde colaboró con el Estado Mayor del general Enrique Estrada. Fue regidor del ayuntamiento de la ciudad de México y diputado a la XXIX Legislatura (1920). Siendo líder del Partido Cooperatista, presidió el ayuntamiento de la capital del país. En 1923 participó como candidato a gobernador en su estado, y aunque sus partidarios lo declararon triunfador, las elecciones fueron nulificadas en medio de un clima de tensión entre cooperatistas y agraristas. Meses más tarde, Prieto Laurens respaldó la revuelta delahuertista; ello, apenas semanas después de que el Partido Cooperatista, del cual era líder, había postulado a De la Huerta como su candidato presidencial. En 1924 se refugió en Houston y, nueve años más tarde, retornó a México. Apoyó la candidatura presidencial de Juan Andrew Almazán; presidió el Frente Popular Anticomunista. En la etapa tardía de su vida política mantuvo una tendencia conservadora.

Puig Casauranc, José Manuel (1888-1939). Campechano. Realizó sus primeros estudios en Veracruz. Se tituló como médico en la ciudad de México en 1911. Simpatizó con el movimiento de Félix Díaz, aunque luego se integró al carrancismo. Fue diputado por Veracruz en dos ocasiones (1912 y 1922) y senador por Campeche (1924). Gozó de las confianzas del general Calles. Se le encomendó la dirección del periódico oficial *El Demócrata*, que apoyó la candidatura callista. Desempeñó el cargo de secretario de Educación Pública (1924-1928 y 1930), de Industria, Comercio y Trabajo (1929) y de Relaciones Exteriores (1933-1934). Fue delegado mexicano al Congreso Panamericano de Montevideo, Uruguay. En 1935, siendo embajador en Argentina, censuró a su antiguo jefe, el general Calles, en medio de las diferencias de éste con el presidente Cárdenas. Para el propio general Cárdenas, aquella demostración pública no solicitada tuvo visos de incongruencia en Puig, por lo que dispuso que éste fuera relevado de sus servicios. Puig escribió una gran cantidad de libros sobre temas históricos así como ensayos y novelas.

Quevedo, Rodrigo M. (¿?-1967). Chihuahuense. Se sumó a la rebelión de Pascual Orozco en 1912. Colaboró con el carrancismo desde 1916. Durante la rebelión delahuertista formó —al lado del general Eugenio Martínez— la columna que resultaría victoriosa en Esperanza, Veracruz. Tomó parte en la campaña contra los cristeros en Jalisco bajo las órdenes del general Saturnino Cedillo. Tuvo una intensa participación en el combate a los escobaristas en su estado (1929). Gobernó Chihuahua de 1932 a 1936.

Quiroga, Pablo (1875-1948). Neolonés. A principios de siglo se trasladó a Cananea, Sonora, para trabajar como minero; ahí participó en la célebre huelga de 1906. Se adhirió al movimiento constitucionalista en 1913 a las órdenes de Álvaro Obregón. Actuó como jefe de Operaciones Militares en varios estados de la República. Fue subsecretario de Guerra y Marina entre 1932 y 1933. Llegó a ser titular de la misma dependencia en dos periodos: 1933-1934 y 1934-1935. Obtuvo el grado de general de división el 1 de enero de 1933.

Real, Carlos (1894-¿?). Duranguense. Constitucionalista desde 1913. Se le concedió el grado de general de brigada con antigüedad de 1 de abril de 1932. Fue electo gobernador constitucional de su entidad, con el apoyo de grupos laboristas, el 16 de septiembre de 1932, en una contienda en la que también participó José Ramón Valdez. El gobierno que encabezó se vio envuelto en fuertes pugnas con el grupo político que dirigía el ex diputado constituyente por Durango Alberto Terrones Benítez.

Ríos, Juan José (1882-1955). Zacatecano. Se trasladó siendo muy joven a Cananea, Sonora, donde trabajó como empleado en la compañía minera de ese lugar, a la vez que desempeñó una activa labor como propagandista del Partido Liberal Mexicano. Acusado de participar en los preparativos de la huelga de 1906, fue enviado preso a San Juan de Ulúa. Como casi todos los reos políticos ahí confinados, fue liberado en 1911. Al sobrevenir la Decena Trágica, se integró al cuerpo del ejército del noroeste, en su carácter de comandante del segundo batallón de Cananea. Durante los dos años siguientes se le encargó la comandancia militar de Jalisco y Colima. Ocupó la gubernatura de Colima en dos periodos distintos, durante 1915-1917. En la presidencia de Carranza fungió como subsecretario de Guerra. Opuesto al Plan de Agua Prieta, Ríos se retiró de las actividades políticas algún tiempo, hasta que retornó como director del Colegio Militar en 1927. Durante el gobierno de Pascual Ortiz Rubio laboró como jefe del Estado Mayor Presidencial y como secretario de Gobernación. Posteriormente ocupó las jefaturas de Operaciones Militares de Querétaro, Sinaloa, Zacatecas y Guerrero.

Rodríguez, Abelardo L. (1889-1967). Sonorense. Realizó sus estudios primarios en Nogales. Trabajó en Durango y vivió siete años en los Estados Unidos desempeñando modestos quehaceres. En 1913 se unió al ejército constitucionalista y, al año siguiente, ya ostentaba el grado de mayor a las órdenes del general Benjamín Hill. Acompañó a las huestes carrancistas que combatieron

en la batalla de Celaya. Permaneció en Sonora durante la presidencia de Carranza, comisionado en la campaña contra los yaquis. En 1923 se le encomendó la gubernatura del territorio de Baja California, donde durante siete años emprendió una intensa labor: protegió la industria y la agricultura, construyó canales de irrigación e, incluso, renunció al subsidio que debía otorgarle el gobierno federal. Al finalizar 1929 viajó a Europa (donde permaneció siete meses) para estudiar los adelantos técnicos e industriales. El general Calles —siendo secretario de Guerra y Marina— le encomendó la subsecretaría del ramo. Al principiar 1932, se le trasladó a la Secretaría de Industria, Comercio y Trabajo; ocupaba ese puesto cuando ocurrió la crisis política que provocó la renuncia del presidente Pascual Ortiz Rubio. Rodríguez fue electo jefe del Ejecutivo Federal por el Congreso. Durante la gestión de Rodríguez se fundaron Nacional Financiera y la Compañía Mexicana de Petróleo, se decretó el salario mínimo y se expidió la Ley del Servicio Civil. Posteriormente, de 1943 a 1947, ejerció la gubernatura de su estado natal y promovió en sus ciudades una amplia obra material.

Roosevelt, Franklin Delano (1882-1945). Estadunidense. Subsecretario de Marina en la presidencia de Woodrow Wilson. En 1928 fue electo gobernador de Nueva York. Cuatro años más tarde, apoyado por el Partido Demócrata asumió la Presidencia de su país, en medio de una grave crisis económica. Emprendió un conjunto de medidas de recuperación, resumidas en el concepto *New Deal*. Ganó las elecciones de 1936 y las de 1940 y 1944. Se le considera el artífice del Pacto del Atlántico, por el cual los Estados Unidos, la Gran Bretaña y la Unión Soviética enfrentaron a los países del Eje en la segunda Guerra Mundial. Falleció poco antes de la completa derrota alemana.

Rouaix, Pastor (1874-1949). Poblano. Ingeniero topógrafo por la Escuela Nacional de Ingeniería. Al concluir sus estudios, se trasladó a Durango para realizar levantamientos topográficos. En 1905 confeccionó, junto con Carlos Patoni, la carta geográfica de Durango; ello le permitió tener estrecho contacto con la cuestión campesina de la entidad. Colaboró con Luis Cabrera en la redacción de la ley agraria del 6 de enero. Como diputado al Congreso Constituyente, participó en la redacción de los artículos 27 y 123. Secretario de Fomento y Agricultura en 1917. Después de ser colaborador de Carranza, estuvo alejado de la política hasta que fue electo diputado por Puebla en 1924. Se hizo cargo provisionalmente del gobierno de Durango entre 1931 y 1932.

Santos, Gonzalo N. (1896-1979). Potosino. Aunque participó en el movimiento armado en su estado natal desde 1911, su actividad más intensa transcurrió años después en los recintos parlamentarios. Actuó de manera notoria como diputado en las legislaturas que cubrieron los años 1928-1934, en los cuales encabezó la fracción más influyente y cercana al general Calles; simultáneamente, ocupó responsabilidades en el Partido Nacional Revolucionario. En 1933 se le encomendó la Legación de México en Bélgica. Gobernó su estado

(1943-1949). Debido al ascendiente político que alcanzó, fue considerado un factor real de poder hasta sus últimos años.

Sheffield, James R. (1864-¿?). Estadunidense. Se inició en la política como ayudante del senador William B. Allison, de Iowa. Poco después realizó estudios de Leyes en Yale y en Harvard. Se especializó en patentes. Ganó la elección para diputado en Nueva York en 1893, apoyado por los republicanos. Su liga con Theodore Roosevelt dio inicio en 1896, cuando éste era director de la policía en Nueva York y Sheffield, a su vez, representante de los bomberos de esa ciudad. Participó en todas las campañas nacionales republicanas hasta 1924. El presidente Calvin Coolidge lo designó embajador en México el 26 de agosto de 1924. Contra lo que hubiera indicado su dilatada experiencia política, la línea diplomática que siguió este embajador provocó constantes fricciones con el gobierno mexicano, en especial a resultas de los propósitos oficiales por aplicar el artículo 27 constitucional. Así, después de una conversación con el embajador Sheffield, el 12 de junio de 1925, el secretario de Estado Frank Kellogg declaró: "las condiciones [de la relación entre ambos países] no son enteramente satisfactorias y esperamos que el gobierno mexicano regrese las propiedades ilegalmente tomadas y que indemnice a los ciudadanos americanos". En 1927, cuando los nexos diplomáticos se encontraban en un momento de tensión, la Casa Blanca retiró al embajador Sheffield; en su lugar nombró al virginiano Dwight Morrow.

Siurob, José (1886-1965). Queretano. Concluyó sus estudios en la Escuela Nacional de Medicina. Carranza lo nombró provisionalmente gobernador de Querétaro en 1914. Participó en los combates escenificados en el Bajío contra los villistas. En 1915 obtuvo el grado de general brigadier. También resultó designado gobernador de Guanajuato (1915-1916) y del territorio de Quintana Roo (1928-1931). Jefe del Departamento de Salubridad Pública en 1939-1940. Alentó la fundación de diversos hospitales e institutos de salud, como lo fueron el Instituto Biotécnico (1938) y el Instituto de Enfermedades Tropicales (1939).

Steffens, Lincoln (1866-1936). Estadunidense. Escritor y periodista. Llegó por vez primera a México en 1914 y obtuvo la confianza y simpatía de Venustiano Carranza. En 1921 realizó un viaje a México, a raíz del cual reseñó lo que a su juicio evidenciaba la falta de rumbo de la política económica carrancista. Algunos de sus trabajos para la prensa fueron reproducidos en el volumen *The World of Lincoln Steffens*.

Valenzuela, Gilberto (1891-1978). Sonorense. Concluyó los estudios de abogacía en la Escuela de Jurisprudencia en 1914. A finales de ese año se incorporó a la facción carrancista como juez de instrucción militar. Reorganizó el Supremo Tribunal de Justicia del estado de Sonora. En 1916 fue electo diputado y presidente de la Legislatura de Sonora. Redactó en 1920 el Plan de Agua Prieta, que desconocía la autoridad del presidente Carranza. Ocupó la Subse-

cretaría de Gobernación entre 1920 y 1921 y, más tarde, fue nombrado ministro de México en Suiza. El presidente Calles lo llevó a colaborar en su gobierno como secretario de Gobernación, pero sólo permaneció nueve meses en el cargo debido a diferencias políticas. Retornó al servicio diplomático cuatro años más tarde y, en 1928, accedió ante sus partidarios a presentarse como candidato presidencial. Antes de su nominación, prefirió incorporarse a la rebelión escobarista. También sería el redactor del plan de los rebeldes "renovadores" (1929), y por ello salió del país. Posteriormente fue ministro de la Suprema Corte de Justicia.

Vargas, Manuel. Sinaloense. Colaborador del general Álvaro Obregón desde 1913 con el grado de capitán primero. Después del triunfo del Plan de Agua Prieta trabajó una temporada como secretario particular del presidente Obregón, hasta que se le encomendó la dirección de la Agencia Financiera de México en Nueva York (1 de marzo de 1921) que antes había estado a cargo de Roberto V. Pesqueira. Regresó a México al año siguiente para ocupar la gerencia de la Caja de Préstamos de agricultura, pero su carrera se vio truncada pues fue acusado de apoyar al movimiento delahuertista.

Vásquez, Genaro V. (1892-1967). Oaxaqueño. Realizó estudios de abogacía. Inició su carrera política como diputado por Oaxaca; en 1923 formó parte de la comisión permanente del Congreso de la Unión. Propagandista de la candidatura presidencial del general Calles en Oaxaca. Gobernador interino de su estado de 1925 a 1928. Secretario general del Departamento del Distrito Federal en 1929 y, al año siguiente, secretario general del Partido Nacional Revolucionario.

Vidal, Carlos A. (1885-1927). Chiapaneco. Agricultor. Ingresó al ejército revolucionario en 1913 con el general Pedro C. Colorado. Al principio actuó en la política tabasqueña y llegó a ser comandante militar y gobernador de ese estado entre 1918 y 1919. Apoyó el Plan de Agua Prieta y —como también lo hizo el general Francisco R. Serrano—, emprendió un viaje a Europa al inicio del cuatrienio callista. Gobernó Chiapas entre 1925 y 1927. Se unió al grupo impulsor de la candidatura presidencial del general Serrano y —según la versión oficial— luego de descubrirse algunos preparativos de rebelión de los elementos de este movimiento, fue fusilado en Huitzilac el 3 de octubre de 1927.

Zuno, José Guadalupe (1891-1980). Jalisciense. En su trayectoria mostró múltiples facetas. Desde muy joven se interesó por las artes plásticas y el periodismo. Todos sus estudios formales los realizó en Guadalajara. Desde 1909 escribió colaboraciones periodísticas. Resultó electo diputado federal por Jalisco en los periodos 1920-1922 (distrito 1) y 1922-1924 (distrito 10). Gobernó el estado de Jalisco de 1923 a 1926. Durante su gestión se fundó la Universidad de Guadalajara (1925), institución en la que cursó asignaturas

de Leyes a principios de la década de los 30. Entre 1931 y 1932 fue maestro de economía y sociología en el nivel de preparatoria. De 1936 a 1947 fungió como presidente de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje. Poco después dirigió el Museo Regional de Guadalajara.

FUENTES EMPLEADAS

DOCUMENTALES¹

Primera Parte. "La diplomacia mexicana en la época posrevolucionaria. 1921-1936"

- "Aguilar, Cándido", núm. de inventario 83, un legajo, 60 fojas.
"Álvarez del Vayo, Julio", núm. de inventario 218, un legajo, 47 fojas.
"American Federation of Labor", núm. de inventario 248, un legajo, 15 fojas.
"Aviación", núm. de inventario 412, un legajo, 36 fojas.
"Aviadores españoles", núm. de inventario 413, un legajo, 18 fojas.
"Barberán y Collar", núm. de inventario 512, un legajo, una foja.
"Departamento de Estado", núm. de inventario 1461, un legajo, 12 fojas.
"De Saracho, Arturo", núm. de inventario 1474, tres legajos, 260 fojas.
"Dillon, Emilio I.", núm. de inventario 1544, un legajo, cinco fojas.
"Doherty, Henry L.", núm. de inventario 1590, un legajo, 25 fojas.
"Domingo, Marcelino", núm. de inventario 1592, un legajo, 10 fojas.
"Elías Arturo M.", núm. de inventario 1717 (años 1919-1926), 22 legajos, 1046 fojas; núm. de inventario 1718 (años 1926-1927), 17 legajos, 724 fojas; núm. de inventario 1719 (años 1928-1934), 12 legajos, 512 fojas.
"Enríquez, Raymundo", núm. de inventario 1780, nueve legajos, 473 fojas.
"Estrada, Genaro", núm. de inventario 1939, dos legajos, 77 fojas.
"Gallopín, L.", núm. de inventario 2203, un legajo, tres fojas.
"Gastélum, Bernardo", núm. de inventario 2320, un legajo, 29 fojas.
"Gómez, Marte R.", núm. de inventario 2400, 12 legajos, 564 fojas.
"Gompers, Samuel", núm. de inventario 2409, un legajo, siete fojas.
"Gruening, Ernest", núm. de inventario 2516, un legajo, 47 fojas.
"Haberman, Roberto", núm. de inventario 2615, dos legajos, 113 fojas.
"Informes Confidenciales", núm. de inventario 2900, seis legajos, 304 fojas.
"La Follette, Robert M.", núm. de inventario 3063, un legajo, cinco fojas.
"Mella, Julio", núm. de inventario 3624, un legajo, tres fojas.
"Morrow, Dwight W.", núm. de inventario 3889, un legajo, 61 fojas.
"Obregón, Álvaro", núm. de inventario 4038, 13 legajos, 632 fojas.
"Padilla, Ezequiel", núm. de inventario 4283, un legajo, 61 fojas.
"Pani, Alberto J.", núm. de inventario 4322, seis legajos, 265 fojas.
"Pesqueira, Roberto V.", núm. de inventario 4487, un legajo, 66 fojas.

¹ Todos los expedientes enlistados forman parte del Archivo Plutarco Elías Calles (APEC), uno de los acervos que posee el Fideicomiso APEC y FT. El nombre entrecorillado que va al principio de cada referencia corresponde al título del expediente.

- “Presidencia Constitucional de la República de Nicaragua”, núm. de inventario 4573, un legajo, cinco fojas.
- “Presidente de Estados Unidos”, núm. de inventario 4577, un legajo, cuatro fojas.
- “Presidente de la República del Perú”, núm. de inventario 4582, un legajo, 12 fojas.
- “Propaganda pro-México”, núm. de inventario 4609, tres legajos, 125 fojas.
- “Puig Casauranc, José Manuel”, núm. de inventario 4634, nueve legajos, 410 fojas.
- “Reconocimiento de México”, núm. de inventario 4773, cuatro legajos, 199 fojas.
- “Santos, Gonzalo N.”, núm. de inventario 5324, un legajo, 67 fojas.
- “Toledo, Hiram”, núm. de inventario 5617, un legajo, 21 fojas.
- “Valenzuela, Gilberto”, núm. de inventario 5765, un legajo.

Segunda Parte. “Figuras del poder político regional. 1920-1935”

- “Abitia, Librado”, núm. de inventario 9, un legajo, ocho fojas.
- “Aguilar, Cándido”, núm. de inventario 83, un legajo, 60 fojas.
- “Alemán, Miguel”, núm. de inventario 166, un legajo, 10 fojas.
- “Almada, Pedro J.”, núm. de inventario 185, un legajo, 47 fojas.
- “Altamirano, Manlio Fabio”, núm. de inventario 198, tres legajos, 160 fojas.
- “Allende, Sebastián”, núm. de inventario 238, cuatro legajos, 245 fojas.
- “Cárdenas, Lázaro”, núm. de inventario 820, nueve legajos, 519 fojas.
- “Carrillo Puerto, Felipe”, núm. de inventario 830, siete legajos, 407 fojas.
- “Cedillo, Saturnino”, núm. de inventario 840, 11 legajos, 630 fojas.
- “De la Huerta, Adolfo”, núm. de inventario 1379, 10 legajos, 520 fojas.
- “Elizalde, José María”, núm. de inventario 1736, un legajo, seis fojas.
- “Enríquez, Raymundo”, núm. de inventario 1780, nueve legajos, 473 fojas.
- “Fierro, Roberto”, núm. de inventario 2078, un legajo, 55 fojas.
- “García Correa, Bartolomé”, núm. de inventario 2239, cinco legajos, 226 fojas.
- “García de Alba, Ruperto”, núm. de inventario 2242, un legajo, 60 fojas.
- “García, Rafael”, núm. de inventario 2273, un legajo, 20 fojas.
- “García Téllez, Ignacio”, núm. de inventario 2278, un legajo, 66 fojas.
- “García Vigil, Manuel”, núm. de inventario 2284, un legajo, 17 fojas.
- “Garrido Canabal, Tomás”, núm. de inventario 2312, ocho legajos, 402 fojas.
- “Garza, Candelario”, núm. de inventario 2292, un legajo, 24 fojas.
- “Gastélum, Bernardo”, núm. de inventario 2320, un legajo, 29 fojas.
- “Godines, José S.”, núm. de inventario 2368, un legajo, 30 fojas.
- “Gómez, Arnulfo R.”, núm. de inventario 2398, siete legajos, 372 fojas.
- “Green, Carlos”, núm. de inventario 2506, un legajo, 66 fojas.
- “Ibarra, Epigmenio Jr.”, núm. de inventario 2872, un legajo, 64 fojas.
- “Iturralde, José María”, núm. de inventario 2939, un legajo, 46 fojas.
- “López de Lara, César”, núm. de inventario 3255, un legajo, 29 fojas.

- “Lugo, José Inocente”, núm. de inventario 3316, 12 legajos, 662 fojas.
“Manjarrez, Froylán”, núm. de inventario 3408, dos legajos, 68 fojas.
“Martínez, Eugenio”, núm. de inventario 3484, dos legajos, 103 fojas.
“May, Francisco”, núm. de inventario 3550, un legajo, cinco fojas.
“Monzón, Luis G.”, núm. de inventario 3799, un legajo, 13 fojas.
“Nieto, Rafael”, núm. de inventario 3998, tres legajos, 207 fojas.
“Olachea, Agustín”, núm. de inventario 4094, seis legajos, 331 fojas.
“Ortiz, Andrés”, núm. de inventario 4205, tres legajos, 114 fojas.
“Ortiz, Eulogio”, núm. de inventario 4216, dos legajos, 120 fojas.
“Ortiz Rubio, Pascual”, núm. de inventario 4239, cuatro legajos, 228 fojas.
“Osornio Camarena, Enrique”, núm. de inventario 4248, un legajo, 60 fojas.
“Palma, Jesús M.”, núm. de inventario 4308, dos legajos, 104 fojas.
“Peláez, Manuel”, núm. de inventario 4380, un legajo, cuatro fojas.
“Portes Gil, Emilio”, núm. de inventario 4558, seis legajos, 288 fojas.
“Prieto Laurens, Jorge”, núm. de inventario 4593, un legajo, 28 fojas.
“Quevedo, Rodrigo M.”, núm. de inventario 4644, dos legajos, 96 fojas.
“Quiroga, Pablo”, núm. de inventario 4675, un legajo, 74 fojas.
“Ramírez, Margarito”, núm. de inventario 4708, un legajo, siete fojas.
“Real, Carlos”, núm. de inventario 4766, un legajo, 39 fojas.
“Ríos, Juan José”, núm. de inventario 4888, dos legajos.
“Robledo, Juan de Dios”, núm. de inventario 4946, dos legajos.
“Rodríguez, Abelardo L.”, núm. de inventario 5010, dos legajos, 559 fojas.
“Rouaix, Pastor”, núm. de inventario 5125, un legajo.
“Ruiz C. Fausto”, núm. de inventario 5161, un legajo.
“Siurob, José”, núm. de inventario 5450, un legajo.
“Vásquez, Genaro V.”, núm. de inventario 5832, un legajo.
“Vidal, Carlos A.”, núm. de inventario 5886, un legajo.
“Zuno, José Guadalupe”, núm. de inventario 5994, un legajo, nueve fojas.

BIBLIOGRÁFICAS

- Acevedo Escobedo, Antonio, *Letras sobre Aguascalientes*, México, Editorial Libros de México, 1981.
- Aldana, Mario A., *Margarito Ramírez. Actividad política y administrativa de un régimen, 1927-1929*, Guadalajara, Universidad de Guadalajara, 1980.
- Almada, Francisco R., *Diccionario de historia, geografía y biografía sonorenses*, Chihuahua, Chih., Impresora Ruiz Sandoval, 1952.
- Almada, Francisco R., *Resumen de historia del estado de Chihuahua*, México, Editorial Libros Mexicanos, 1955.

- Álvarez, José Rogelio (director), *Enciclopedia de México*, 14 tomos, México, SEP/Enciclopedia de México, 1987.
- Ankerson, Dudley, *Agrarian Warlord. Saturnino Cedillo and the Mexican Revolution in San Luis Potosí*, De Kalb, Illinois, Northern Illinois University Press, 1984.
- Arellanes Meixueiro, Anselmo, "La Confederación de Partidos Socialistas de Oaxaca", en *La revolución en Oaxaca, 1900-1930*, Oaxaca, IAPO, 1985.
- Así fue la Revolución Mexicana, Los protagonistas*, vol. 8, México, Senado de la República/Secretaría de Educación Pública, 1985.
- Bazant, Jan, *Historia de la deuda exterior de México, 1823-1946*, México, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos, 1981.
- Betancourt, Antonio y Rodolfo Ruz (comps.), *Yucatán: textos de su historia*, vol. 2, México, Instituto de Investigaciones José María Luis Mora/Gobierno del estado de Yucatán, 1988.
- Bulnes, Pepe, *Gobernantes de Tabasco. Sesenta y cinco años de episodios nacionales*, México, Edición propiedad del autor, 1979.
- Camp, Roderic A., *Mexican Political Biographies, 1884-1935*, Austin, Texas, University of Texas Press, 1991.
- Canudas, Enrique, *Trópico Rojo. Historia política y social de Tabasco. Los años garristas, 1919-1934*, 2 tomos, Villahermosa, Tab., Gobierno del estado de Tabasco, Instituto de Cultura de Tabasco, 1989.
- Caparroso, Amado Alfonso, *Tal cual fue. Tomás Garrido Canabal*, México, Editorial Libros de México, 1985.
- Careaga Viliesid, Lorena (Comp.), *Quintana Roo. Textos de su historia*, 2 tomos, México, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, 1990.
- Corzo Ramírez, Ricardo, José G. González Sierra y David A. Skerritt (con la colaboración de Ana Laura Romero), *...Nunca un desleal: Cándido Aguilar, 1889-1960*, México, El Colegio de México/Gobierno del estado de Veracruz, 1986.
- De la Peña, Moisés T., *Chihuahua económico*, tomos 1 y 3, Talleres Gráficos de Adrián Morales, 1948.
- Diccionario enciclopédico Uteha*, 10 tomos (director: Luis Doporto), México, Unión Tipográfica Editorial Hispano Americana, 1950.

- Diccionario histórico y biográfico de la Revolución Mexicana. Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Campeche, Coahuila y Colima*, tomo I, México, Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana, 1990.
- Diccionario Porrúa de historia, biografía y geografía de México*, 3 vols., México, Ed. Porrúa, 1986.
- Diguet, León, *Territorio de la Baja California. Reseña geográfica y estadística*, México, Librería de la Viuda de C. Bouret, 1908.
- Dulles, John W. F., *Ayer en México, Una crónica de la Revolución, 1919-1936*, México, Fondo de Cultura Económica, 1977.
- Elías Calles, Plutarco, *Pensamiento político y social. Antología (1913-1936)*, prólogo, selección y notas de Carlos Macías, México, FCE-INHERM-FAPEC y FT, 1988.
- Elías Calles, Plutarco, *Correspondencia personal (1919-1945)*, vol. 1, introducción, selección y notas de Carlos Macías, México, FCE, Gobierno del estado de Sonora, Instituto Sonorense de Cultura, FAPEC y FT, 1991.
- Evans, Rosalie, *Cartas desde México* (estudio introductorio de Eugenia Meyer), México, Ed. Offset, 1986.
- Falcón, Romana, *Revolución y caciquismo. San Luis Potosí, 1910-1938*, México, El Colegio de México, 1984.
- Falcón, Romana y Soledad García Morales (con la colaboración de María Eugenia Terrones), *La semilla en el surco. Adalberto Tejeda y el radicalismo en Veracruz, 1883-1960*, México, El Colegio de México, 1986.
- Fowler Salamini, Heather, *Movilización campesina en Veracruz, 1920-1935*, México, Siglo veintiuno editores, 1979.
- García de León, Antonio, *Resistencia y utopía. Memorial de agravios y crónica de revueltas y profecías acaecidas en la provincia de Chiapas durante los últimos quinientos años de su historia*, vol. 2, México, Era, 1985.
- García Morales, Soledad, *La rebelión delahuertista en Veracruz (1923)*, Xalapa, Ver., Universidad Veracruzana, 1986.
- García Vigil, Manuel, *Informe que rinde el C. gobernador constitucional del estado libre y soberano de Oaxaca*, Oaxaca, Talleres de imprenta y realce de Ángel San-Germán, 1921.
- Garciadiego Dantán, Javier, *Revolución constitucionalista y contrarrevolución*.

- Movimientos reaccionarios en México, 1914-1920*, (tesis doctoral), El Colegio de México, 1983.
- Gómez Serrano, Jesús, *Aguascalientes en la historia, 1786-1920* (colaboración de Enrique Rodríguez Varela), México, Gobierno del estado de Aguascalientes/Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, 1988.
- Guadarrama, Rocío, *Los sindicatos y la política en México. La CROM, 1918-1928*, México, Ediciones Era, 1981.
- Hernández Chávez, Alicia, *Historia de la Revolución Mexicana. Periodo 1934-1940. La mecánica cardenista*, México, El Colegio de México, 1979.
- José Valenzuela, Georgette, *El relevo del caudillo. De cómo y por qué Calles fue candidato presidencial* (presentación de Ricardo Pozas Horcasitas), México, Ediciones El Caballito, 1982.
- Joseph, Gilbert M., *Revolution from Without. Yucatan, Mexico, and the United States, 1880-1924*, Durham, Duke University Press, 1988.
- Krauze, Enrique, *Historia de la Revolución Mexicana. La reconstrucción económica* (con la colaboración de Jean Meyer y Cayetano Reyes), tomo 10, México, El Colegio de México, 1981.
- Krauze, Enrique, *Reformar desde el origen. Plutarco E. Calles*, México, Fondo de Cultura Económica, 1987.
- Lajous, Alejandra, *Los orígenes del Partido Único en México*, México, Universidad Nacional Autónoma de México, 1981.
- León, Luis L., *Crónica del poder, en los recuerdos de un político en el México revolucionario*, prólogo de Luis Javier Garrido, México, Fondo de Cultura Económica, 1987.
- Lerner Sigal, Victoria, *Génesis de un cacicazgo: antecedentes del cedillismo*, México, Coordinación General de Estudios de Posgrado de la UNAM, Archivo Histórico de San Luis Potosí, 1989.
- López de Escalera, Juan, *Diccionario biográfico y de historia de México*, Ed. del Magisterio, 1964.
- Loyola Díaz, Rafael, *La crisis Obregón-Calles y el Estado mexicano*, México, Siglo veintiuno editores, 1987.
- Márquez, Enrique (comp.), *San Luis Potosí. Textos de su historia*, México, Instituto Dr. José María Luis Mora, 1986.

- Martínez, Pablo, *Historia de Baja California*, México, Libros Mexicanos, 1956.
- Martínez Assad, Carlos, *Los rebeldes vencidos. Cedillo contra el Estado cardenista*, México, Fondo de Cultura Económica/IISUNAM, 1990.
- Martínez Assad, Carlos, *El laboratorio de la Revolución. El Tabasco garridista*, México, Siglo veintiuno editores, 1984.
- Martínez Vásquez, Víctor Raúl, "El régimen de García Vigil", en *La revolución en Oaxaca, 1900-1930*, Oaxaca, IAPO, 1985.
- Matute, Álvaro, *Contraespionaje político y sucesión presidencial. Correspondencia de Trinidad W. Flores sobre la campaña presidencial de Álvaro Obregón, 1919-1920*, UNAM, IIH, 1985.
- Medin, Tzvi, *El minimato presidencial: historia política del maximato, 1928-1935*, México, Era, 1983.
- Meyer, Jean, *Historia de la Revolución Mexicana. Estado y sociedad con Calles* (con la colaboración de Enrique Krauze y Cayetano Reyes), tomo 11, México, El Colegio de México, 1981.
- Meyer, Jean, *La cristiada*, vol. 1, México, Siglo veintiuno editores, 1973.
- Meyer, Lorenzo, *Historia de la Revolución Mexicana, 1928-1934. El conflicto social y los gobiernos del maximato*, tomo 13, México, El Colegio de México, 1978.
- Meyer, Lorenzo, *México y los Estados Unidos en el conflicto petrolero, 1917-1942*, México, El Colegio de México, 1981.
- Meyer, Lorenzo, *Su majestad británica contra la Revolución Mexicana, 1900-1950. El fin de un imperio informal*, México, El Colegio de México, 1991.
- Muriá, José María, *Breve historia de Jalisco* (prólogo de Miguel León Portilla), Guadalajara, Jal., SEP/Universidad de Guadalajara, 1988.
- Mussacchio, Humberto, *Diccionario enciclopédico de México*, 3 tomos, México, Andrés León editor, 1989.
- Osuna, Andrés, *Por la escuela y por la patria (Autobiografía)*, México, Casa Unida de Publicaciones, S. de R. L., 1943.
- Portes Gil, Emilio, *Autobiografía de la Revolución Mexicana. Un tratado de interpretación histórica*, México, Instituto Mexicano de Cultura, 1964.
- Rojas, Beatriz, *La destrucción de la hacienda en Aguascalientes, 1910-1931*, Zamora, El Colegio de Michoacán, 1981.

- Rojas, Beatriz, *La pequeña guerra. Los Carrera Torres y los Cedillo*, Zamora, El Colegio de Michoacán, 1983.
- Romero, Laura Patricia, *Jalisco desde la Revolución. La consolidación del Estado y los conflictos políticos*, tomo III, Guadalajara, Gobierno del estado/Universidad de Guadalajara, 1987.
- Rouaix, Pastor, *Diccionario geográfico, histórico y biográfico del estado de Durango*, México, Instituto Panamericano de Geografía e Historia, 1946.
- Ruiz Cervantes, Francisco José, *Dos gobiernos en Oaxaca: de la soberanía a la administración preconstitucional*, Oaxaca, IAPO, 1985.
- Ruiz Cervantes, Francisco José, *La revolución en Oaxaca. El movimiento de la soberanía (1915-1920)*, México, Fondo de Cultura Económica, 1986.
- Sáenz, Moisés, *México íntegro*, Lima, Perú, Imprenta Torres Aguirre, 1939.
- Sánchez Bernal, Jesús, *Apuntes históricos, geográficos y estadísticos del estado de Aguascalientes*, Aguascalientes, Imprenta de Alberto E. Pedroza, 1928.
- Strauss Neuman, Martha, *El reconocimiento de Álvaro Obregón. Opinión americana y propaganda mexicana, 1921-1923*, México, UNAM, 1983.
- Tamayo, Jaime, *Jalisco desde la Revolución. Los movimientos sociales, 1917-1929*, tomo IV, Guadalajara, Gobierno del estado/Universidad de Guadalajara, 1988.
- Tamayo, Jaime, *Jalisco desde la Revolución. La conformación del Estado moderno y los conflictos políticos, 1917-1929*, tomo II, Guadalajara, Gobierno del estado/Universidad de Guadalajara, 1988.
- Tamayo, Jorge L., *Oaxaca en el siglo XX. Apuntes históricos y análisis político*, México, s.e., 1956.
- Terrones Benítez, Alberto, *Anecdotario político de Durango*, Gómez Palacio, Casa de la Cultura de Gómez Palacio, 1986.
- Ulloa, Berta, *Revolución Mexicana, 1910-1920*, México, Secretaría de Relaciones Exteriores, 1985.
- Valdez, José Ramón, *Informe rendido por el gobernador constitucional sustituto del estado de Durango, ante la Legislatura del mismo, con motivo de la labor desarrollada durante el año comprendido entre el 17 de septiembre de 1930 y el 16 de septiembre de 1931*, Imprenta del gobierno del estado, Durango, 1931.

Zorrilla, Juan Fidel, *Historia de Tamaulipas. Síntesis*, Ciudad Victoria, Tamps., Universidad Autónoma de Tamaulipas, 1977.

Zuno, José Guadalupe, *Reminiscencias de una vida*, Biblioteca de Autores Jaliscienses Modernos, Guadalajara, 1956.

ÍNDICE ANALÍTICO

- Abarca, Ramón: 488
ABC, diario madrileño: 176
Abitia, Jesús H.: 303
Abitia, Librado: 354, 356, 357, 497
Acevedo de la Llata, Concepción, *La madre Conchita*: 98
Acevedo Escobedo, Antonio: 199
Acosta García, Julio: 183, 187
Acosta, Miguel: 303
Acuerdo de Sabinas: 274
África del Sur: 144
Agencia Financiera de México en Nueva York: 13, 15, 46, 92, 503
Agencia informativa Trens: 176
Agregado obrero a la Embajada mexicana en Washington: 43
Aguascalientes, estado de: 22, 25, 290, 503, 507, 513; Aguascalientes, ciudad de: 202; Boquilla de Paixtle: 200; Calvillo: 206; río Morcinique: 206; río Santiago: 199, 200, 205; San José de Gracia: 199
Aguayo, Carlos: 431
Aguilar Palma, Lauro: 413, 414
Aguilar, A. G.: 61
Aguilar, Cándido: 60, 61, 129, 142, 143, 440, 441, 448, 450, 454-456, 459, 460, 497
Aguilar, Higinio: 329
Aguilar, Juan: 459
Aguirre, Amado: 19
Aguirre, José María: 447
Alarcón, Fortunato: 296, 297
Alarcón, Mauro: 455
Alaska (Estados Unidos): 20, 508
Alberto I, rey de Bélgica: 130, 158, 159
Albistegui, José Alejandro: 289
Albores, Carlos: 264
Alcalá Zamora, Niceto: 164, 172, 181, 498
Aldana, Mario A.: 307
Alemán, Miguel: 439, 440, 445, 447, 448, 497
Alemania: 38, 130, 139, 143, 144, 154, 363, 513; Berlín: 130, 138, 139, 141-143, 153, 503; Hamburgo: 138
Alessandri, Arturo: 186
Alessio Robles, Miguel: 138, 380
Algodonera de la Baja California, S. A.: 245
Allende, Sebastián: 22, 307, 308, 309, 317, 318, 320, 322-327, 499
Allison, William B.: 518
Almada, Francisco R.: 274, 277
Almada, Jorge: 120
Almazán, Juan Andrew: 253, 274, 329, 342, 422, 498, 504, 514
Altamirano, Manlio Fabio: 22, 439, 443, 444, 451-454, 498
Alvarado, Salvador: 19, 24, 190, 354, 359, 396, 461-463, 482, 484, 485, 489, 500, 510
Álvarez del Vayo, Julio: 163, 164, 167, 170-176, 179, 182, 498
Álvarez, José: 444
Álvarez, Refugio: 316
Alvear, Marcelo T.: 186
Amaro, Joaquín: 66, 194, 224, 276, 312
Amaya, Juan G.: 287, 288
American Federation of Labor: 13-16, 33, 34, 37, 40, 41, 44, 48, 49, 51-54, 501, 507
American Locomotive Company: 16, 40
Amezcuca, estudiante de Guadalajara: 319
Ancona, de Yucatán: 356, 357
Angli, Enrique: 483
Anguiano, José: 316
Ankerson, Dudley: 369, 370
Aparicio, Federico: 418
Appelius, Mario: 147
Arce, Gustavo: 462
Archivo Histórico Diplomático Mexicano: 504
Archivo Plutarco Elías Calles: 30, 373, 361
Arellanes Meixueiro, Anselmo: 333
Arellano Valle, Rafael: 200, 201
Argentina: 109, 169, 170, 183, 186, 515; Buenos Aires: 186
Arizona: 89, 188, 226, 303; Nogales: 120; Yuma: 223, 225-227
Armenia: 502
Armenta, Anselmo: 213
Arzate, diputado: 284
Arzave, Genaro: 373
Asociación Internacional de Mecánicos de Estados Unidos: 35, 38, 41, 52, 53
Asociación Petrolera de Estados Unidos: 37, 83
Australia: 144
Ávila Camacho, Manuel: 509
Ávila Castillo, Florencio: 468
Ávila Zapata, Felipe Neri: 354
Ayala González, Abraham: 178, 508
Azansa, Salvador: 390
Azaña, Manuel: 164, 172-174, 180, 181
Aznar, de Mérida, Yuc.: 490
Azuela, Mariano: 303

- Bahía del Espíritu Santo: 357
- Baja California, territorio sur de: 240, 504; El Boleo: 210; La Paz: 209, 210, 241, 242, 248; Mulegé: 243; península de: 30, 112; San José del Cabo: 242, 243
- Baja California, territorio norte de: 22, 215, 226, 237, 243, 422, 503, 509; casino Hipódromo de Tijuana: 234; casino Monte Carlo de Tijuana: 218; casino Sunset de Tijuana: 211, 235; casino Tecolote de Tijuana: 231; Cerro Prieto: 226, 227; El Álamo: 209; El Rosario: 209; El Sauzal: 105, 106, 111, 173-176, 249; Ensenada: 105, 106, 112, 172, 209, 210, 213, 230, 231, 244, 246, 247, 250, 251; Laguna Salada: 227; laguna Los Volcanes: 226, 227; Loreto: 209; Mexicali: 209-213, 217, 221-224, 226-228, 230, 232-236, 238-240, 243, 247, 248, 250, 251; minas Arroyo Seco: 248-251; río Las Abejas: 226, 227; río Pescadero: 227; río Santo Domingo: 228; San Pedro Mártir: 228; San Quintín: 228, 229, 230; Tecate: 209; Tijuana: 209, 210, 211, 213, 218-221, 230, 231, 233-238, 244, 247, 248, 250; Valle de Mexicali: 227, 236, 245, 247, 249
- Balarezo, Manuel, gobernador del distrito norte de Baja California: 213, 214
- Baldwin Locomotive Company: 15, 16, 39, 40; sindicato de: 16
- Banco Agrícola Ejidal: 300
- Banco Agrícola Peninsular, S. A.: 247, 248
- Banco de México: 70, 71, 292, 312, 313, 345, 348, 490, 491, 514
- Banco de Reserva Federal de Nueva York: 123
- Banco Nacional de Crédito Agrícola: 77, 250, 251, 285, 446
- Banco Nacional de México: 72, 74
- Banco Refaccionario Agrícola de Chihuahua: 285
- Banco Refaccionario de Crédito Agrícola: 446
- Banco Refaccionario de Jalisco: 307
- Barba González, Silvano: 304, 307, 309, 323-326
- Barberán, Joaquín: 163, 175, 176
- Barcelata, trovador tamaulipeco: 98
- Barragán, Enrique: 477
- Barranco, A.: 454
- Barthou, Jean L.: 159
- Bartlett, Manuel: 395, 398, 414
- Bay, Alejo: 19, 189
- Beals, Carleton, escritor estadounidense: 87, 88, 499
- Bekley, Zee, periodista: 418
- Bélgica: 138, 158, 159, 160, 188, 255, 517; Bruselas: 130, 138, 156, 158, 503; Cámara de Diputados de: 160; Cámara de Senadores de: 160; Laeken: 158
- Belice: 63, 352, 357, 361, 488; Corozal: 63
- Beltrán Sandoval, Luis: 194
- Beltrán, José: 339, 340
- Benavides, Oscar R.: 109
- Bernal, Arturo: 389
- Berzunza, Manuel: 462, 464, 466, 467, 469, 471, 472, 474
- Betancourt, Antonio: 462
- Betancourt, Juan Carlos: 336
- Bielawski, plagio del señor: 50
- Bohn, Frank: 31, 32
- Bojórquez, Juan de Dios: 261
- Bolaños Cacho, Miguel: 330, 446
- Bolívar Sierra, Octavio: 60
- Bolívar, Manuel, comandante: 415
- Bolivia: 109
- Bonillas, Ignacio: 432, 511
- Borglum, Gutzon, escultor estadounidense: 127
- Borunda, diputado chihuahuense: 284
- Boston, Massachusetts: 83, 202, 284, 285, 294, 453
- Bowman, Lorenzo: 225
- Bragmans Bluff, puerto de Centroamérica: 195
- Brasil: 109, 110, 131, 158, 186, 513; Río de Janeiro: 187
- Bravo Izquierdo, Donato: 258, 260, 261
- Bravo, barco cañonero: 60, 61, 63
- Bronqueville, conde belga: 160
- Brown, político inglés: 143
- Buelna, Rafael: 303
- Bulgaria: 158
- Bulnes, Pepe: 395, 396
- Bureau Industrial en Washington, proyecto de: 42-44
- Burgos, Raúl I.: 264
- Burke, John, obispo estadounidense: 97, 511
- Bursum, Holm H.: 188
- Caballero, Luis: 424, 436
- Caballeros de Colón: 476, 487, 488
- Cabrera, Luis: 330, 517
- Cabrera, Rafael: 138, 139
- Cacho, coronel: 268
- Cadena, rebelde tabasqueño: 416
- Café Tacuba: 444, 498
- Caja de Préstamos: 73, 76, 77, 79, 233
- California: 190, 224, 230, 246; Berkeley: 499; Los Ángeles: 82, 225, 226, 231, 236, 237; río Hardy: 227; San Diego: 218, 228, 231, 244, 247; San Francisco: 54; Santa Bárbara: 389, 391

- Cámara Agrícola de Yucatán: 469
 Cámara de Comercio de Estados Unidos: 225
 Cámara de Comercio de Yucatán: 469
 Cámara de Diputados de México: 99, 258, 262, 385, 423, 457, 508, 513
 Cámara de los Comunes: 140, 141
 Cámara de Senadores de México: 142, 201, 202, 237, 316, 333, 385, 441, 455, 508;
 Bloque Antirreleccionista de la: 288
 Cámara Vales, Nicolás: 471
 Cámara, Alberto Nicolás: 396
 Cameron, Ralph H.: 188
 Camisas Rojas: 506
 Campbell, Thomas E.: 89, 188, 226
 Campeche, estado de: 24, 352, 462, 475, 483-485, 505, 515; Hecelchacán: 483
 Canadá: 40, 274; Toronto: 14, 37
 Canseco, Francisco: 330, 331
 Cantón, Miguel: 62, 462, 464, 476, 486, 487, 488
 Cantú, director de Rentas de Guadalajara: 316
 Cantú, Esteban: 210, 212, 214
 Canudas, Enrique: 396
 Caparroso, Amado Alfonso: 396
 Caraveo, Marcelo: 253, 274, 332
 Carballo, Ramón H.: 484
 Cárdenas, Francisco: 337, 338
 Cárdenas, Lázaro: 30, 59, 154, 178, 182, 288, 308, 309, 323, 324, 332, 337-339, 347, 371, 454, 455, 460, 499-501, 505, 513, 515
 Careaga Viliesid, Lorena: 352, 353, 354
 Carranza, Venustiano: 12, 20, 23, 64, 142, 253, 254, 287, 314, 331, 359, 375, 391, 408, 427, 469, 497, 499, 501, 502, 506, 509-512, 514, 516-518
 Carrera Torres, Alberto: 369, 374
 Carrera Torres, Francisco: 369
 Carretera Oaxaca-Istmo: 333, 345
 Carretera Pan-Americana: 269, 270
 Carrillo Puerto, Felipe: 14, 15, 23, 24, 31, 44, 45, 55, 56, 58, 59, 60, 62-66, 254, 422, 461-464, 467-470, 473-479, 482, 485-489, 492, 493, 500, 504
 Carrillo, Alejandro: 136, 140
 Carrillo, Dolores: 98
 Carrillo, Elvia: 66, 486
 Carrillo, Julián: 98
 Casa Blanca (*véase*: Washington, gobierno de)
 Casa Morgan: 86, 89
 Casa Spyer: 76, 77
 Casanova, Pedro: 398, 405, 413, 414, 415
 Castellanos, Aristeo: 471
 Castellanos, Tomás: 59, 462, 463, 471, 475
 Castillo Corzo, Agustín: 258, 262
 Castillo Lanz, Ángel: 483, 484
 Castillo Nájera, Francisco: 108
 Castro Leal, Antonio, escritor potosino: 199
 Castro, Carlos: 462, 469
 Castro, Fidel: 499
 Castro, Jesús Agustín: 331
 Cedillo, Cleofas: 369, 500
 Cedillo, Magdaleno: 369, 374, 500
 Cedillo, Saturnino: 22, 23, 24, 253, 369-379, 381, 382, 387, 389, 390, 392, 393, 394, 421, 500, 501, 516; cedillismo: 370
 Ceniceros, Clemente: 293
 Centroamérica: 91
 Cepeda, Enrique: 264
 Cervera, Ernesto: 492
 Cienfuegos: 110
 Cincinnati, Ohio: 14, 48
 Cirerol, Manuel: 62, 65
 Cisneros Canto, Arturo: 484
Claridades, diario yucateco: 469
 Clark, gerente de la compañía Colorado River: 227
 Coahuila, estado de: 60, 297, 298; Monclova: 514; Torreón: 57, 61, 62, 288, 437, 498
 Colima, estado de: 516; Manzanillo: 305
 Colina, Alfonso: 455
 Collart, Esteban: 163, 175, 176
 Colorado, Aureliano: 416
 Colorado, Pedro C.: 519
 Colunga, Enrique: 202
 Colunga, Miguel: 316
 Comisión Agraria Local de Chihuahua: 279
 Comisión de Caminos y de Irrigación: 514
 Comisión Exportadora del Henequén (*véase*: Comisión Reguladora del Henequén)
 Comisión Exportadora del Henequén en los Estados Unidos: 462
 Comisión Monetaria: 463, 471
 Comisión Nacional Agraria de San Luis Potosí: 380
 Comisión Nacional Agraria: 90, 502, 507
 Comisión Nacional de Caminos: 270, 299, 502
 Comisión Nacional de Irrigación: 206, 514
 Comisión Reguladora del Henequén: 463, 469, 471, 480, 488
 Comité de Territorios del Senado estadounidense: 112
 Comité Internacional de Banqueros: 30, 47, 69, 74, 86, 87, 502
 Comité Pro Calles: 258, 385, 433, 436
 Comité Pro Serrano: 266
 Compañía Bancaria y Mercantil de Sonora: 215, 216
 Compañía Colorado River Land: 227, 245
 Compañía de Aguas: 226
 Compañía de Terrenos y Aguas de Baja California: 226, 227
 Compañía Mexicana de Chicle: 367

- Compañía Mexicana de Petróleo: 513, 517
 Confederación de Agrupaciones Obreras Libertarias de Jalisco: 306
 Confederación de Partidos Liberales de Jalisco: 304
 Confederación de Partidos Revolucionarios de Jalisco: 304
 Confederación de Partidos Socialistas de Oaxaca: 23, 333, 348
 Confederación Española de Derechas Autónomas: 164, 179
 Confederación Internacional del Trabajo, en Ginebra: 107, 108
 Confederación Nacional Revolucionaria: 24, 191, 463
 Confederación Obrera de Jalisco: 316, 319
 Confederación Obrera Pan-Americana: 37, 43, 52, 53,
 Confederación Regional Obrera de México: 16, 38, 44, 143, 200, 236, 237, 253, 304, 439, 442, 455, 503, 507
 Confederación Revolucionaria Potosina y agrupaciones afines: 386
 Conferencia de Desarme: 109
 Conferencia Económica de Londres: 107-109, 111
 Conferencia Económica y Monetaria Mundial: 106
 Conferencia Panamericana en La Habana: 188
 Conferencia Panamericana en la Ciudad de México: 185
 Conferencia Panamericana en Montevideo: 110, 111, 515
 Conferencia Panamericana en Santiago de Chile: 18, 183, 185-188
 Conferencias de Bucareli: 18, 183, 187; acuerdo de: 19, 187
 Conferencias de la Paz (París 1919): 507
 Congo: 159
 Congreso Constituyente de México: 505
 Congreso de la Unión (*véase también*: Cámara de Diputados): 22, 24, 25, 229, 263, 289, 306-308, 310, 312, 321, 440, 444, 455, 457, 458, 460, 462, 463, 512
 Congreso de Legistas: 187
 Congreso de Tabasco: 398
 Consejo de Ministros en Inglaterra: 139
 Constitución de 1857: 329, 331, 335
 Constitución de Yucatán: 55
 Constitución Mexicana: 12, 34, 97, 193, 300, 322, 384, 472; artículo 3: 322, 508; artículo 27: 12, 83, 84, 459, 508, 518; artículo 33: 482; artículo 83: 512; artículo 123: 322, 508
 Constituyentes de Querétaro: 133
 Convención Revolucionaria de Aguascalientes: 210
 Convenio De la Huerta-Lamont: 47, 69-73
 Convenio Montes de Oca-Lamont: 101
 Cook, contrato de construcción en Aguascalientes: 200
 Coolidge, Calvin: 18, 20, 65, 69, 81, 84, 89, 90, 501, 511, 518
 Coral, Pascual: 357
 Córdova, Ramón: 311
 Coria, Felipe: 289
 Coronado, coronel: 195
 Cortázar, trovador tamaulipeco: 98
 Corte de Justicia Internacional: 187
 Cortes Constituyentes en España: 167
 Cortina, Eduardo: 442
 Corzo, Ricardo: 441
 Costa Rica: 187, 506
 Crane, Hart: 499
 Crane, ingeniero: 80
 Creel, George: 13, 16, 29, 32, 39, 46, 47
 Cruz Robles, Galileo: 264
 Cruz, Antonio: 434
 Cruz, Ausencio C.: 419
 Cruz, G. M., vicecónsul de México: 98, 99
 Cruz, Martín G.: 264
 Cruz, Roberto: 410
 Cuba: 488, 508
 Cuéllar, José María: 307
 Cummins, Cunard: 129, 134-138, 140
 Chacón de Elías Calles, Natalia: 217
 Chandler, Anderson B.: 84
 Chandler, Harry: 210, 225
 Chávez, Rodolfo S.: 458
 Chávez, Francisco R.: 366
 Chiapas, estado de: 22, 23, 190, 418, 422, 461, 498, 503, 505, 519; Agencia General de Fomento: 262; Alvaro Obregón: 269; Arriaga: 255, 264, 269; Chiapa de Corzo: 257, 264; Chilón: 264; Cintalapa: 255, 264, 269, 270; Comitán: 264, 269; Espinal de Morelos: 269; Estación Jalisco: 266; Huixtla: 264; Jiquipilas: 269; La Libertad: 269; Mariscal: 260, 261, 269; Mezcalapa: 257, 269; Motozintla: 260, 264; Palenque: 264, 269; Pichucalco: 264, 269; San Cristóbal las Casas: 260, 264, 269, 503; Simojovel: 264, 269; Soconusco, distrito: 260, 261; Tapachula: 258, 259, 264, 267, 269; Tonalá: 264, 269; Tuxtla Gutiérrez: 255, 257, 259, 260, 264, 265, 266, 267, 268, 269, 270 418, 503; Villa Flores: 269; Villa Ocoingo (*sic*): 264
Chicago Tribune, diario: 68
 Chicago, Illinois: 55, 56
 Chihuahua, estado de: 22, 25, 60, 80, 90 190, 288, 506, 509, 510, 511, 512, 516; Ciudad

- Juárez: 51, 278, 285; Cuauhtémoc: 274; Cusihuiríachic: 283; Chihuahua, ciudad de: 276-280, 284-286, 288; El Oro: 283; Parral: 283
- China: 91, 502
- Daily Telegraph*: 502
- Daniels, Josephus: 29, 30, 105-109, 113-117, 119, 120, 501
- Dávila, José Inés: 23, 329, 331, 332
- Dávila, Julio: 433
- Davis, Edward: 84
- Davis, Norman, embajador extraordinario de los Estados Unidos en Europa: 109
- Davison, presidente de la Asociación Internacional de Mecánicos: 36, 38, 40, 52, 53, 54
- De la Huerta, Adolfo: 12, 15, 18, 19, 23, 29, 35, 39, 40, 47, 48, 55-58, 60-65, 70, 74, 84, 210, 212, 213, 247, 339, 341, 342, 386, 408, 410, 421, 431-433, 462, 470, 471, 483, 492, 497, 501, 510-512, 515; delahuertismo: 20, 47, 54, 59, 60, 62, 132, 133, 142 189, 190, 194, 254, 255, 259, 260, 262, 310, 312, 332, 341, 342, 398, 415, 424, 435, 444, 450, 489, 497, 500, 505, 508, 510, 515, 516, 519
- De la Mora, Ignacio: 307-309, 315-317, 324
- De la Peña, Moisés T.: 273, 274
- De la Vega, José María: 353
- De León Toral, José: 100
- De Lima Elías S. A.: 446
- De Negri, Ramón: 39, 41, 502
- De Saracho, Arturo: 163, 176-178, 502
- Debs, ciudadano estadounidense: 37
- Decoursey, periodista estadounidense: 16, 37
- Departamento de Estadística: 390
- Del Valle Inclán, Ramón: 163, 169
- Del Valle, Joaquín F., general de brigada: 13, 32-34, 501
- Deniz, teniente coronel: 363
- Departamento Central: 372, 389
- Departamento de Estado Mayor: 375
- Departamento de Salubridad: 145
- Departamento del Trabajo en Jalisco: 306
- derecho de Gentes: 137
- Diario de Yucatán*: 489
- Díaz, Félix: 253, 329, 330, 498, 515
- Díaz Ordaz, Gustavo: 513
- Díaz Soto y Gama, Antonio: 501
- Díaz, Juan Manuel: 353
- Díaz, Manuel: 465, 490, 493
- Díaz, Pedro: 363
- Díaz, Porfirio: 64, 329-331, 335
- Diéguez, Manuel M.: 303, 332, 342, 499, 512
- Diguet, León: 209
- Dillon, Emilio J.: 129, 135, 139, 141, 502
- Dinamarca: 158
- Dirección General de Aduanas: 240
- Dirección General de Telégrafos: 357, 358
- Doherty, Henry L.: 83, 84
- Domingo, Marcelino: 163, 165, 166, 502
- Domínguez, Enrique: 258, 262
- Domínguez, Juan: 261
- Domínguez, Y.: 264
- Dos Passos, John: 499
- Doumergue, Gastón: 159
- Dover, Elmer: 46
- Drumman, J.R.: 30, 45
- Dubois, Octavio: 74-77, 502
- Dulles, John W. F.: 18, 31
- Duplan, C.: 264
- Durango, estado de: 22, 25, 320, 335, 509, 510, 516, 517; Canatlán: 295, 299; Cuencamé: 295; Durango, ciudad: 293-298, 300, 301; El Mezquital: 289; El Oro: 287; El Rodeo: 289; Gómez Palacio: 292, 293, 295; Lerdo: 292, 295; Mapimí: 292, 295; Nombre de Dios: 295; Santa Clara: 289; Santiago Papasquiari: 295; Tamazula: 295; Tepehuanes: 295
- Echegaray, Salvador: 353
- Ecuador: 109, 503, 515
- El Águila, compañía petrolera: 175, 437, 438
- El Demócrata*, diario: 235, 236, 515
- El Diario*, diario tamaulipeco: 421
- El Dictamen*, diario de Veracruz: 165, 455
- El Heraldo de Motul*, diario: 500
- El Heraldo*, diario: 276
- El Machete*, órgano del Partido Comunista Mexicano: 191
- El Nacional*, diario: 444, 455, 498
- El Pueblo*, diario: 258, 261
- El Socialista*, diario: 258
- El Tramado S. A., compañía minera mexicana: 216
- El Universal*, diario: 172
- Elías Calles Chacón, Rodolfo: 215, 216
- Elías Calles LLorente, Plutarco: 249, 251
- Elías Lucero, Plutarco: 502
- Elías, Alejandro: 384
- Elías, Arturo Jr.: 61, 63
- Elías, Arturo M.: 59, 61-63, 80-82, 84-90, 92-98, 112, 139, 502
- Elías, Francisco: 216
- Elías, Guilebaldo: 241
- Elías, Lidia: 60, 61
- Elizalde, José María: 200-202, 503
- Elizondo, Gustavo: 336
- Elmagana, León: 413
- Embajada de Estados Unidos: 18, 99, 100, 101

- Enríquez, Ignacio: 274, 275, 277
 Enríquez, Raymundo: 22, 23, 129, 130, 154, 155, 254, 255, 259, 262-264, 267-271, 422, 503
 Erik Sales, compañía estadounidense (*véase*: Sisal Sales Co.).
 Escobar, José Gonzalo: 274, 288, 361, 390; escobarismo: 281, 296, 497, 512, 515, 516
 Escobedo, Josué, coronel: 392
 Escoto, Miguel: 315
 España: 55, 65, 143, 144, 147, 150, 151, 163, 164, 166-175, 179, 180, 182, 428, 502, 503, 513; Asturias: 180; Barcelona: 150, 151, 176-178, 180, 502, 510, 513; Cataluña: 180; Granada 151, 163; Madrid: 92, 145, 151, 166, 168, 171, 179; Santander: 168; Sevilla: 163, 175; Zaragoza: 151
 Espinosa, Liborio: 289
 Espinosa, Luis: 258, 264
 Esponda, Julio: 258, 262
 Esquer, Alfonso: 234
 Estados Unidos: 12-14, 16-18, 35, 131, 133, 142, 158, 190, 194, 195, 218, 226, 227, 238, 290, 331, 344, 370, 471, 474, 475, 488, 497, 498, 500; Cámara de Diputados de: 36, 40, 43; Departamento de Estado: 13, 18, 33, 46, 80-83, 88, 99, 100, 101, 185, 186, 188, 370; Departamento de Justicia: 16, 36, 37; Departamento de Marina: 183, 186; Despacho Diplomático: 18, 19, 183, 185, 190; División de Informaciones Militares y Políticas: 189; Departamento Confidencial: 190; laborismo en: 12-15, 40, 41; Marina de Guerra: 195; prensa en: 12, 15, 20, 39, 40, 41, 43, 96; Press Club: 34, 37; propaganda mexicana en: 13, 15, 29, 32, 35; Senado de: 12, 13, 34, 36, 40, 41, 43, 51, 82, 85, 88, 96, 112, 188
 Estrada Cajigal, Vicente: 172, 173
 Estrada, Roque: 189
 Estrada, Enrique: 19, 189, 310, 374, 375, 400, 500, 515
 Estrada, Genaro: 163, 167, 168, 169, 181, 503
 Estrada, Luis E.: 280
 Estrada, Manuel: 277
 Europa: 179, 180
 Evans, Harry: 504
 Evans, Rosalie: 68, 129, 134, 136, 139, 141, 504
Excelsior, diario: 455
 Federación Norteamericana de Trabajo (*véase*: American Federation of Labor)
 Federación Sindicalista Veracruzana: 165
 Feria Internacional de Leipzig: 154
 Fernández Guerra, Manuel: 244, 246
 Fernández Ruiz, Tiburcio: 253-255, 257, 258, 260, 262, 263, 264
 Fernández, Andrés: 488
 Fernández, Francisco, secretario de Sanidad y Beneficencia Pública cubana: 145
 Ferreira, Jesús M.: 64
 Ferrer, Mario: 329, 331, 335, 337
 Ferrocarril Inter-Americano: 226
 Ferrocarriles Nacionales: 70, 75, 101, 102
 Ferrocarriles Unidos de Yucatán: 490, 491
Fierrito, auxiliar de Saturnino Cedillo: 388
 Fierro, procurador General de Justicia: 231
 Fierro, Roberto: 273, 275, 280-282, 284, 285
 Figueroa, Rómulo: 60
 Fina, Ramón: 65, 67
 finca El Encanto, Tabasco: 398
 Fisher, Irving: 30, 122-126, 504
 Flandes: 156
 Fletcher, Henry P.: 185, 188
 Flores, Ángel, gobernador de Sinaloa: 68, 201, 342
 Flores García, Carlos: 246
 Flores Villar, Miguel: 339
 Flores, Ramón F.: 483, 485
 Florida, estado de: 238
 Foreign Office de Inglaterra: 138
 Foreign Club: 238
 Fort Sam Houston, en Texas: 18, 190
 Fraide, Cosme O.: 216
 Francia: 120, 126, 132, 133, 138, 141-144, 150, 158, 166, 238, 507, 515; París: 127, 130, 132, 138, 139, 141, 144, 145, 159, 166, 506, 514
 Franco, Álvaro: 367
 Freethinkers of America: 126
 Frente Nacional del Trabajo (España): 180
 Frente Popular Anticomunista: 515
 Frente Revolucionario de Padres de Familia: 321, 322
 Freziers, Teodoro: 61
 fundición de los Guggenheim en Aguascalientes: 199
 Gabilondo, Edgardo: 216
 Gale, Linn A. E.: 16, 17, 36, 37, 38
 Gallardo de Elías, Guadalupe: 60, 61
 Gallegos, dirigente cristero: 390
 Gamio, Manuel: 67
 Gámiz, Lorenzo: 289, 290, 293
 Gándara, Miguel, *El Michi*: 248, 249
 García Barragán, Marcelino, capitán: 427

- García Correa, Bartolomé, gobernador de Yucatán: 23, 102, 103, 464, 489, 490, 491, 492, 493, 504
- García de Alba, Ruperto: 307, 308, 315, 316, 504
- García de León, Antonio: 254
- García Morales, Soledad: 440
- García Naranjo, Nemesio: 513
- García Téllez, Ignacio: 454
- García Vigil, Manuel: 23, 330-333, 335, 336, 342, 343, 345, 505
- García, Arturo C.: 264
- García, Arturo: 447
- García, Chano, inspector de policía: 432
- García, Eduardo C.: 216
- García, Feliciano: 433
- García, Guillermo: 499
- García, Luis: 260, 263
- García, Rafael: 439, 442, 445
- Garciadiego, Javier: 254
- Garcilazo, Arturo: 354, 359
- Garibi Rivera, José, obispo de Guadalajara: 318
- Garrido Canabal, Tomás: 22, 254, 395-398, 401-405, 407, 408, 410-415, 417-421, 505, 506
- Garrison Villard, Oswald, editor de *The Nation*: 50
- Garza, Candelario: 425, 435, 437, 506, 509
- Garza, Jesús M.: 231
- Garza, Salomé: 432
- Gastélum, Bernardo: 129, 145-148, 506
- Gaxiola, coronel: 357
- Gil Robles, José María: 179
- Gómez Pezuela, Saúl: 308, 316
- Gómez, Arnulfo: 418, 423, 424, 426-429, 433, 434, 445-449, 506, 510, 514
- Gómez, Domingo: 448
- Gómez, Gilberto: 448
- Gómez, Juan Vicente: 109
- Gómez, Marte R.: 129, 148, 150, 152, 361, 507
- Gompers, Samuel: 13, 14, 16, 29, 31, 33, 34, 36-38, 40, 42, 49, 51, 52, 54, 507
- González Azueta, Julián: 430
- González Espino, candidato municipal de Ciudad Camargo: 283
- González, Pablo: 336, 505, 508
- González Roa, Fernando, embajador de México en Estados Unidos: 106, 107, 110, 111, 183, 187
- González y Valencia, José María, arzobispo de Durango: 289
- González, José G.: 441
- González, Lucas: 440
- González, Onésimo: 330, 331, 341
- González, Soledad, *Cholita*: 11, 38, 41, 61, 63, 67, 80, 84, 87-91, 93, 95, 96, 178, 221, 262, 317, 347, 349, 381, 382, 388, 418, 468, 473, 475, 482, 507
- Graciano Sosa, Lázaro: 341
- Grajales, Victórico: 255, 270, 271
- Gran Partido Socialista Agrario del territorio de Quintana Roo: 367
- Greage, Robert: 188
- Green's Eye Hospital de San Francisco, California: 121
- Green, Alejandro: 400
- Green, Carlos: 335, 336, 395-399, 401, 404-414, 416, 508
- Green, Virginia P. de.: 408
- Gruening, Ernest: 20, 30, 39, 50, 55-57, 62, 63, 67, 69, 82, 93, 94, 508
- Guajardo, teniente: 364
- Guanajuato, estado de: 390, 518; Celaya: 497, 511, 517; León: 511; Trinidad: 511
- Guarnición de Algodones en Baja California: 213
- Guatemala: 261, 497, 498; Ayutla: 155
- Guerra del Chaco: 107
- Guerrero, estado de: 509, 510
- Guerrero, Xavier: 303
- Guevara, Napoleón: 431
- Gunther, político estadounidense: 80, 81
- Gusi, Fernando R.: 55
- Gutiérrez, Félix: 481
- Gutiérrez, Antonio: 290
- Gutiérrez, Eulalio: 376
- Guzmán, Hermilo: 477
- Haberman, Roberto: 14-17, 29, 31-33, 38, 39, 41, 44, 45, 47, 48, 55, 56, 463, 475
- Haití: 39
- Hanna, Frank B.: 190
- Hanson & Orth, casa comercial de Nueva York: 490
- Harding, Warren G.: 14, 38, 40, 46, 48, 183, 185-188, 226, 501
- Hay, Eduardo: 330
- Hearst's International*, revista: 68
- Hearst, William R.: 16, 30, 45, 85, 90-96, 508
- Henríquez Guzmán, Miguel: 441, 450
- Henry W. Peabody de Boston, Massachusetts, casa comercial: 490
- Hernández Chávez, Alicia: 290
- Hernández, Heliodoro: 319
- Hernández, Jerónimo: 316
- Herrán, Saturnino: 199
- Herriot, Édouard: 126, 138, 159, 166
- Hill, Benjamín: 516
- Hitler, Adolfo: 130, 154
- Hohler: 134, 136, 137, 140
- Holloway, Bertram: 30, 79

- Hoover, Herbert Clark: 112, 149
 Hospicio Francisco Zarco: 299
Hoy, revista: 506
 Huasteca Petroleum Company: 458
 Huejotitlán, derrota de Lázaro Cárdenas en: 500
 Huerta, Victoriano: 57, 375, 421, 536, 497, 498, 500, 505, 506, 509, 512, 514
 Hugenberg, Alfred: 154
 Hughes, Charles E.: 185, 188
 Hungría: 505, 513
- Ibarra, Epigmenio: 211, 215, 217, 218, 220-223, 509
 Ibarra, Isaac M.: 329, 333, 345
 Idar, Clemente N.: 51
 India: 515
 Ingenieros, José: 500
 Inglaterra: 91, 92, 129, 133-138, 140, 143, 144, 158, 488, 502, 517; Londres: 91-93, 107-109, 111, 135, 139, 143
 Instituto de Ciencias Sociales de Guadalajara: 318
 Instituto Politécnico Nacional: 505
 International Harvester, compañía estadounidense: 463, 471
 Irigoyen Lara, Manuel: 488
 Irlanda: 39
 Isla de Guadalupe: 246, 247
 Islas Marías: 247, 248
 Italia: 129, 132, 134, 144, 152, 158, 506, 513; Milán: 147; Roma: 145-148, 152, 506
 Iturralde Traconis, José María: 464, 486, 489, 508
 Izábal, Juan B.: 312
- Jabonera del Pacífico: 245
 Jalisco, estado de: 19, 22, 59, 366, 370, 388, 499, 504, 516, 519; Etzatlán: 325; Guadalajara: 303, 308, 309, 311, 313-326, 506, 411, 519; Ocotlán: 415; Tlajomulco: 325
 Jara, Heriberto: 397, 409, 410, 442, 458, 508
 J. G. White Engineering Co.: 80
 Jiménez, A.: 264
 Jiménez, Onofre: 333, 345
 Johnes, E. R.: 87
 Johnston, secretario de la Asociación Internacional de Mecánicos: 38, 40, 52, 53, 54
 Jonathan, Daniels: 114
 Jones, negociador del Comité Internacional de Banqueros: 70
 Jordy, Numa J.: 113
 Joseph, Gilbert M.: 463
 Juárez, Antonio: 248, 317
- Juárez, Benito: 329, 330
 Junta de Aguas de Chihuahua: 285
- Kellogg, Frank: 80, 81, 84, 518
 Kelly, J. W.: 52, 54
 Kemp, Bolívar E., presidente del comité de territorios del Senado, en Estados Unidos: 112
 Krauss, doctor: 139
- La Follette, Robert M.: 14-16, 34-36, 38, 41, 42, 82
 La Habana, Cuba: 110, 145, 163, 175, 188, 191, 194, 502, 511
 La Laguna: 297, 298, 301
La Opinión, diario yucateco: 469
La Vanguardia, diario: 261
La voz de Durango, diario: 293
 Labor Hall: 48
 Ladd, senador estadounidense: 35
 Ladewig, Jorge: 481
 Lamont, Thomas, presidente de la Asociación Internacional de Banqueros: 29, 69, 70, 74, 75, 78, 79, 101, 102
 Lane Wilson, Henry: 65
Las Noticias, diario: 221
 Latinoamérica: 133
 Laval, Pierre: 127
Le Quotidient, diario de París: 138
 Leal, Ignacio: 261
 Lebrun, Albert: 159
 Leguía, Augusto B.: 183, 184, 192, 193
 León, Luis L.: 254, 274, 444, 512
 Leopoldo III, rey de Bélgica: 130, 159, 160
 Lerner Sigal, Victoria: 369, 370, 371
 Lewis, Joseph, presidente de Freethinkers of America: 127
 Ley de Minas del Reinado de Rumania: 142
 Ley de Petróleo: 83, 84
 Lezcano, Manuel: 396, 405
 Liga Central de Resistencia del Partido Socialista del Sureste: 261, 416, 461, 464, 470, 472, 492, 493
 Liga de Acción Social de Yucatán: 469
 Liga de Comunidades Agrarias de Veracruz: 441
 Liga de Naciones: 107, 108, 109, 507, 515
 Liga No-Partidaria de Estados Unidos (Non-Partisan League): 44
 Liga Obrera Ferrocarrilera de Yucatán: 469
 Lindberg, Charles A.: 511
 Litvinoff, Maxim, ministro soviético de Relaciones Extranjeras: 91
 López Cortés, Francisco: 23, 333, 345
 López de Lara, César: 393, 423-425, 428, 429, 431-434, 436, 437, 506, 509

- López y López, Evaristo: 261, 264
 López, Benecio, general: 424, 433, 435, 436
 Lord, James: 49
 Los Arcos, Ltd. of London: 91, 92
 Lousiana: 112
 Lugo, José Inocente: 133, 211, 222-224, 228, 230, 231-234, 428, 509
 LLantada, Manuel: 284
 Llorente de Elías Calles, Leonor: 168, 169, 172, 203
- Mac Adoo, Joe: 16, 32, 46, 47
 Machado, Gerardo: 110, 191
 Macías, Carlos: 26
 Madero, Evaristo: 507
 Madero, Francisco I.: 189, 331
 Madrigal, Jesús J.: 343
 Magaña, Leonel: 414
 Maldonado, Calixto: 461, 462, 484
 Malloy, político inglés: 92
 Malvido, Lidia: 502
 Mancisidor, seguidor de Heriberto Jara: 442
 Manero, Antonio: 61
 Manero, Enrique: 471
 Mange, Alejandro: 24, 462, 466, 467, 473, 475, 477, 481, 483, 485, 509
 Manrique, Aurelio: 383, 386, 387, 467
 Manzanilla, Víctor J.: 483, 489, 490
 Maranto, Antonio: 457, 458
 Marañón, Gregorio: 167, 169
 March George, cónsul de Estados Unidos: 65
 Marche-les-Dames, peñascos del: 130, 158
 Marchesi, negociador español: 171
 Margalli, Clotario: 395, 397, 402
 Marín, Genaro: 268
 Marroquín, Manuel: 264
 Marruecos: 143, 180
 Martínez Assad, Carlos: 369, 371, 396
 Martínez de Escobar, Rafael: 395-397, 399, 400, 406
 Martínez Vásquez, Víctor Raúl: 333
 Martínez, Eugenio: 19, 190, 509, 510, 515
 Martínez, Gabriel: 381
 Martínez, Pablo: 210
 Martínez, Pedro M.: 335, 337
 Martínez, Ponciano: 448
 Marvini, León: 476
 Mascareñas, Alberto: 491
 May, Francisco: 354-356, 359, 360, 361, 363, 497, 510
 Maycotte, Fortunato: 332, 483, 510
 Maytorena, José María: 502
 Mc Donald, James R., presidente del consejo de ministros de la Gran Bretaña: 134, 135, 137-141
- Mc Nab, J. A.: 149
 Medina, Antonio: 213
 Medina, Victorino: 200, 201, 202
 Medinaveytia, Manuel: 440, 453
 Medrano, Francisco: 422
 Meixueiro, Guillermo: 329, 330, 331
 Meléndez, Isidro: 264
 Melero Carrasco, Rafael: 296
 Mella, Julio Antonio: 191
 Mellon, secretario de Hacienda en el periodo del presidente Harding: 40
 Mena, José de la Luz: 462
 Méndez, Juan José: 255, 267, 268
 Menéndez, Carlos R.: 469, 478
 Mercado Alarcón, Delfino: 155
 Mercado, Aristeo: 509
 Messer, A.: 13, 502
 Messer, Hetter Inc.: 32
 México, D. F.: 17, 31-33, 38, 41, 44-52, 54, 55, 69, 76, 80, 82, 84-91, 93, 95, 96, 98-102, 104-106, 111-119, 122, 125-127, 132, 134, 135, 142, 143, 145-148, 150, 152, 154, 156-158, 163, 165, 168-178, 187, 188, 190-194, 201, 204-206, 208, 212, 213, 215, 217, 218, 221-224, 228, 230-236, 238-243, 246, 248, 249, 251, 256, 257, 259, 262, 263, 265, 268, 270, 276, 277-280, 284-286, 288, 289, 292, 293, 295-298, 310, 311, 313-316, 318, 326, 332, 335, 336-339, 341-343, 346, 347, 349, 356, 358, 359, 361, 365, 367, 373-379, 381, 382, 384, 386-390, 392, 396-398, 400-413, 415, 417-420, 423, 425-431, 433, 435, 442-446, 448, 449, 451-454, 456, 459, 460, 466, 467, 470, 473-475, 477-480, 482, 484, 485, 487, 489-491, 498, 499, 508-510; iglesia de Coyoacán: 506
 México, estado de: 47; Huitzilac: 255, 266, 519; Santa Bárbara: 456; Tianguistenco: 504; Toluca: 282
 Meyer, Lorenzo: 275
 Michoacán, estado de: 19, 190, 224, 500; Apatzingán: 499; Jiquilpan: 499; Morelia: 509; Pátzcuaro: 314; Zitácuaro: 288, 486
 Midland Bank de Londres: 92
 Mig, Gonzalo F.: 448
 Milicua, Diana M., soprano: 98, 99
 Ministerio de Industria y Comercio de Rumania: 142
 Ministerio de Relaciones de Inglaterra: 140
 Miranda, Francisco L.: 234
 Mireles, Luis : 400, 416
 Misión Santo Domingo de Baja California: 228
 Moats, representante de Francisco May: 364
 Modotti, Tina: 191, 499
 Moncada, José María: 95
 Moncayo, político bajacaliforniano: 214

- Portugal: 502
 Posada, José Guadalupe: 199
 presa Calles, en Aguascalientes: 200, 206
 presa presidente Abelardo L. Rodríguez: 208, 244, 247
 Prieto Laurens, Jorge: 62, 67, 381-383, 386, 515
 Prieto, Manuel: 275, 277
 Primo de Rivera, Miguel: 55, 151, 180
 Proal, Herón: 442
 proclama de Los Tuxtlas: 497
 Puebla, estado de: 68, 129; El Riego: 319, 321, 322; Mesa de Metlayuca: 426; Potaxtla: 136; Puebla, ciudad de: 343; Tehuacán: 115, 320, 322
 Puerto de San Felipe, en Baja California: 227
 Puerto México: 399, 400, 415
 Puig Casauranc, José Manuel: 110, 111, 115, 129, 138, 139, 157, 343, 386, 444, 515
 Pulido, Severiano, aviador: 388, 392
- Querétaro, estado de: 322, 366, 368, 516, 518
 Quevedo, Lorenzo: 281, 283
 Quevedo, Rodrigo M.: 22, 273, 275, 280-282, 284, 286, 516
 Quevedo, Pedro: 25, 200, 203, 204
 Quevedo, Rafael: 25, 200, 203, 204
 Quintana Roo, territorio de: 24, 356, 462, 477, 497, 512, 518; Chetumal: 353, 356; Cozumel: 353, 357, 358; ferrocarril Santa Cruz-Vigía: 353; Holbox: 353; Isla Mujeres: 353; Payo Obispo: 353, 356, 361, 363, 366, 367, 497; Santa Cruz de Bravo: 353-357, 359, 360, 363, 367; Santa Elena (poblado): 361; Santa Lucía (poblado): 361; Vigía Chico: 360
 Quintana, Pelayo: 424
 Quintero, José: 296, 297
 Quiroga, Pablo: 440, 453, 516
- Rábago, Antonio: 436
 Raleigh, Carolina del Norte: 501
 Ramírez, trovador tamaulipeco: 98
 Ramírez Corzo, Luis: 257, 258, 261-263, 265
 Ramírez de Alva: 432
 Ramírez Garrido, José Domingo: 395, 397, 399, 400, 406
 Ramírez, Braulio: 264
 Ramírez, Federico T., coronel delahuertista: 418
 Ramírez, Margarito: 307, 314, 323
 Ramoneda, Ángel: 360
 Ramos Laiza, senador: 454
 Ramos, Matías: 282, 390, 392, 455, 457
 Rayón, María Teresa, soprano: 98
- Reachi, Manuel: 46
 Real, Carlos: 22, 25, 290, 291, 294-298, 301, 302, 454, 516
 reconocimiento diplomático de México por Estados Unidos: 18, 20, 34, 41, 42, 48, 49, 65, 188
 Reed, Alma: 500
 Reichstag (parlamento alemán): 130, 154
 República Española: 498
Revista de Yucatán: 462, 468, 470, 476, 478, 479
 Reyes Barreiro: 488
 Reyes Sánchez, Florentino: 336, 337
 Reyes, Bernardo: 505
 Ricárdez Broca, Juan: 65, 464, 488, 489, 500
 Richmond, Indiana: 142
 Rico, Juan: 470, 472, 484
 Río Colorado, Estados Unidos: 226, 227, 245
 Ríos Gómez, jefe de guarnición en Baja California: 224
 Riva Palacio, Carlos: 279, 368
 Rivas, Manuel: 237
 Rivera, Diego: 499
 Roa, Pedro V.: 237
 Robinson, Carlos: 435
 Robledo, Juan de Dios: 303, 306, 308, 311, 316, 317
 Rochester, Minnesota: 248
 Rodríguez Martínez: 380
 Rodríguez, Abelardo L.: 22, 100, 101, 105, 108, 114, 115, 117, 118, 172, 210-213, 217, 233, 235, 237, 238, 240, 241, 249, 250, 454, 500, 504, 514, 516, 517
 Rodríguez, Guillermo: 454
 Rodríguez, Hermenegildo: 464, 488
 Rogers, Will: 149
 Rojas, Beatriz: 369
 Rojas, Samuel G., coronel: 388
 Román, Vicenta: 457, 458
 Romero, Ana Laura: 441
 Romero, Ignacio: 228
 Romero, Laura Patricia: 304, 307-309
 Romo, Alfredo: 312
 Roosevelt, Franklin D.: 106-109, 111, 113, 114, 116, 117-120, 122, 501, 517, 518
 Rosemont, Estados Unidos: 45
 Ross, Ramón: 183, 187
 Rouaix, Pastor: 288, 290, 292, 293, 517
 Rowe, L. S.: 185, 186
 Rueda Magro, doctor: 249
 Ruiz Cervantes, José: 329, 330
 Ruiz Cortines, Adolfo: 441, 512
 Ruiz, Fausto: 255, 257, 260, 262, 264, 270, 272
 Ruiz, Manuel H.: 308, 499
 Rumanía: 142, 158; Bukarest: 142
 Rusia: 91, 121, 154
 Ruz, Rodolfo: 462

- Ryan, John, sacerdote estadounidense: 97
- Saanela, Luis: 371
- Sacasa, Juan Bautista: 85, 95, 192, 194, 196
- Sáenz, Aarón: 132, 134, 140, 307
- Sáenz, Moisés: 351, 352, 355
- Salado, Ezequiel: 16, 38, 44
- Salazar, Luis M.: 212
- Salcedo, Ezequiel: 129, 143, 144
- Sales Díaz, Arturo: 471
- San Ángel-Inn, restaurante: 33
- San Luis Potosí, estado de: 22, 24, 59, 60, 201, 369, 510, 511; Alaquines: 371; Cárdenas: 371, 387; Cerritos: 371, 387; Ciudad del Maíz: 371, 373-379, 381, 382, 387; Ciudad Fernández: 371, 377; El Refugio: 377, 378; Guadalcázar: 371, 387; Hidalgo: 387; Huasteca: 387; La Palma: 379, 380; Lagunillas: 371; Ojo de Agua (colonia agrícola): 379; Palomas: 388-390; Río Verde: 371, 377, 387; San Luis Potosí, ciudad de: 382, 383, 389, 392, 394, 435; Tamasopo: 371; Tamazunchale: 388; Valles: 371
- Sánchez Bernal, Jesús: 200
- Sánchez, Gertrudis: 509
- Sánchez, Guadalupe: 427
- Sánchez, Pilar R.: 175
- Sandino, Augusto César: 499
- Sanger, Margarita, doctora: 476
- Sanjurjo, José: 179
- Santa Ana, Justo A.: 415, 417
- Santiago de Chile: 110, 185
- Santiago Tlatelolco, prisión: 395, 396, 398, 408, 409
- Santo Domingo, República Dominicana: 39
- Santos Chocano, José: 110, 111
- Santos, Gonzalo N.: 129-131, 156, 157, 161, 517
- Secretaría de Agricultura y Fomento: 226, 228, 244, 254, 261, 268, 269, 359, 360, 365, 372, 374, 378
- Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas: 244
- Secretaría de Economía Nacional: 457, 459
- Secretaría de Educación: 372, 379
- Secretaría de Gobernación: 165, 214, 230, 231, 234, 235, 237, 247, 336, 353, 361, 373, 382, 397, 410, 425, 428, 450, 467, 478, 488
- Secretaría de Guerra y Marina: 169, 170, 171, 175, 212, 267, 268, 338, 340, 373, 376, 409, 427
- Secretaría de Hacienda y Crédito Público: 91, 93, 108, 189, 244, 285, 337, 338, 410, 457, 459
- Secretaría de Industria, Comercio y Trabajo: 83
- Secretaría de Relaciones Exteriores: 109, 135, 137, 144, 160, 161, 488
- Segovia, Fernando: 416
- Segura, Donato, coronel: 433
- Sepúlveda, Aurelio: 312
- Sepúlveda, Clemente: 304, 306, 307
- Serdán, Aquiles: 498
- Seripas Howard (sindicato): 90
- Serrano, Francisco: 255, 266, 303, 339, 410, 434, 449, 488, 510, 519 (*véase también*: movimiento serrano-gomista)
- Sheffield, James, embajador de Estados Unidos en México: 80, 81, 84, 501, 511, 518
- Sherman Central Labor Union: 14, 48
- Sierra, José Luis: 462
- Sinaloa, estado de: 317, 342, 516; Culiacán: 124; El Tambor: 325, 392; Mazatlán: 148, 246; Navolato: 120, 178, 179, 326, 511
- Sindicato de Campesinos Agraristas de Durango: 288, 290
- Sindicato de Inquilinos de Veracruz: 442
- Sindicato de Obreros y Campesinos del Soco-nusco: 260, 261
- Siqueiros, David A.: 303
- Sisal Sales Co.: 463, 469, 471
- Siurob, José: 354, 355, 361, 363, 365, 366, 368, 467, 518
- Skerritt, David A.: 441
- Sociedad de Geografía y Estadística: 361
- Sociedad de las Naciones en Ginebra: 108, 109, 159, 166, 504
- Sociedad de maestros oaxaqueños: 330
- Soledad de la Mota, hacienda de Nuevo León: 267, 341, 383, 384
- Somerset Maugham, William: 499
- Sonora, estado de: 12, 51, 60, 189, 305, 360, 408, 453, 460, 498, 499, 506, 507, 510-512, 514, 516-518; Agua Prieta: 479; Álamos: 510, 511; Cananea: 384, 511, 512, 516; Cruz Gálvez (escuela de Hermosillo): 96; Cumpas: 510; Guaymas: 254, 511, 512; Hermosillo: 120, 215, 217, 507, 510, 514; Huatabampo: 498, 511; Naco: 511, 512; Santa Rosa: 511, 512; Nacozari: 384, 510; Nogales: 510, 511, 516; Valle del Yaqui: 152
- Soria Urías, Indalecio: 393
- Soria Urías, Otilia: 393, 394
- Soto, Ángel, tenor: 98, 99
- Soviet: 17, 37, 38, 92
- St. Joseph's Hospital de Phoenix, Arizona: 121
- Stahl, Carlos: 303
- Steffens, Lincoln: 17, 38, 518
- Stevens, Guy: 83
- Stewart, Worthington: 185, 190
- Strong, gobernador de Estados Unidos: 123
- Suanzes, negociador español: 171

- Suárez Escalante, Ricardo: 366
 Sudamérica: 109
 Suecia: 126, 158; Estocolmo: 134
 Suiza: 132; Berna: 132; Ginebra: 107, 108, 110, 155
 Summerlin, George: 18
 Suprema Corte de Justicia de la Nación: 289, 485
- Tabasco, estado de: 22, 62, 254, 325, 352, 484, 485, 505, 506, 508; Álvaro Obregón: 418; Balancán: 416; Catazajá (zona limítrofe con Chiapas): 505; Frontera: 415-417; Huimanguillo: 416; Jonuta: 416; La Chontalpa: 398, 416; Macuspana: 416; Montecristo: 416; Paraíso: 404, 405, 416; San Antonio Cárdenas: 397, 399, 400, 416; Tenosique: 416; Villahermosa: 396-403, 405-408, 411-414, 416-420, 477
 Talleres Gráficos de la Nación: 444, 498
 Tamaulipas, estado de: 22, 60, 304, 369, 461, 498, 504, 507, 514; cine La Unión: 422; Ciudad Madero: 425; Ciudad Victoria: 421, 422, 429-431, 433, 436; Jiménez: 431; La Unión: 425; Matamoros: 430, 436; Nuevo Laredo: 36, 428, 436, 504; Tampico: 121, 421, 423-429, 431-434, 436, 437, 514; Villa de Doña Cecilia: 425; Xicoténcatl: 446
 Tamayo, Jaime: 304, 306, 307
 Tamayo, Jorge L.: 331, 332, 334
 Tapia, político chihuahuense: 283
 Tapia, José María: 212, 214
 Tardieu, André: 159
 Tehlman, Ernest: 154
 Tejada, Adalberto: 396, 421, 440, 442, 449, 453, 454, 457
 Tello, Carlos: 460
 Tercera Internacional: 384, 470
 Tercio y Regulares, tropas españolas en Marruecos: 180
 Terrazas, Carlos: 278, 279
 Terrones Benítez, Alberto: 287, 288-291, 296, 297, 516
 Terrones, María Eugenia: 440
 Texas: 14, 136; El Paso: 277; Houston: 515; Laredo: 344; San Antonio: 60; Sherman: 43
 The Babicora Development Co.: 90
The Forum, revista: 68
 The General Supply Co.: 344
The Nation, periódico: 20, 39, 40, 50, 55, 58, 59, 60, 93, 498, 499, 508
The New Freedom, revista: 118
The New Republic, revista: 88
The New York Telegram, periódico: 98
The New York Times, diario: 16, 36, 68
The New York World, diario: 40, 41, 45, 97
The News and Observer, diario: 115, 501
The Sun, diario: 32
The Times, diario de Los Ángeles: 222
 Todos Santos, puerto bajacaliforniano: 242
 Toledo, Hiram: 194-196
 Tolentino, Francisco: 312
 Topete, Everardo: 309, 325, 326
 Topete, Ricardo: 449
 Torreblanca, Fernando: 148
 Torregrosa, Luis: 476
 Torres Hidalgo, José: 396
 Torres, Adolfo: 201
 Torres, Francisco: 422
 Torres, Juan: 399, 400, 401, 406
 Tovar, Alfonso: 236, 237
 Tovilla, C.: 264
 Treviño, Andrés E.: 431
 Trotzky, Count Romano: 120-122
 Trotzky, León: 120, 499
 Trujillo, Ernesto: 415, 416
 Turnbull, Roberto A.: 30, 82, 83,
 Turquía: 503
- Unión de Mecánicos de Estados Unidos (*véase:* Asociación Internacional de Mecánicos de Estados Unidos)
 Unión de Mineros del carbón de Inglaterra: 92
 Unión Panamericana: 185
 Unión Soviética: 517
 United Press: 93
 Universidad de Guadalajara: 306, 309, 321, 322, 519
 Universidad de Occidente (Sinaloa): 506
 Urbalejo, Francisco: 288
 Urbina, Salvador: 289
 Uribe, Juan B.: 221
- Vadillo, Basilio: 304
 Valadez Ramírez, Antonio: 304, 311, 316
 Valdespino, Ignacio, obispo de Aguascalientes: 200-202
 Valdez, José Ramón: 25, 289-291, 295, 516
 Valencia López, Felipe: 492
 Valencia, Felipe: 464
 Valencia, José S.: 165
 Valenzuela, Gilberto: 91, 92, 129, 132, 133, 138, 139, 232, 518
 Vallarta, Luz del Carmen: 353
 Valle de Santo Domingo: 228
 Valle imperial de la Alta California: 226
 Valle Redondo, bajacaliforniano: 248, 249
 Valles, Ramiro: 283, 284
 Vandervelde, Emilio: 156, 157

- Vargas, Canuto A.: 49, 52-54
 Vargas, Manuel: 13, 29, 46, 519
 Vasconcelos, José: 17, 333, 377, 379, 462, 470, 484, 503, 513
 Vásquez, Genaro V.: 22, 23, 332-334, 341, 343, 345, 346, 347, 349, 519
 Vaticano: 180
 Vázquez del Mercado, Alejandro: 199, 200
 Vázquez Vela, Gonzalo: 441, 451, 452, 456-460
 Vázquez, Encarnación: 455
 Velasco, Leocadio: 260
 Velázquez Bringas, Esperanza: 147
 Venezuela: 109, 171; Caracas: 109, 110
 Vera Martínez, Miguel: 431
 Veracruz, estado de: 23, 47, 58-61, 163, 165, 175, 194, 246, 335, 352, 396, 409, 415, 417, 497, 499, 506, 509, 510, 514, 515; Acayucan: 451, 497; Cerro Azul: 441, 457; Coatepec: 447; Coatzacoalcos: 401; Córdoba: 441, 454-456, 459, 460; El Carmen: 261; Esperanza: 63, 415, 516; Fortín: 441, 454, 456, 457, 459, 460; Huasteca: 451, 457; Jalapa: 427, 442, 443, 448, 451, 454, 455, 460, 502; Los Tuxtlas: 440, 444; Mata de Aguacatilla, 448, 497; Minatitlán: 175, 261; Misantla: 440, 498; Orizaba: 165, 446; Papantla: 467; Perote: 418; Puerto Madero: 357, 497; Río Blanco: 508; Río Frío: 446; San Andrés Tuxtla: 444, 497; San Rafael: 443; Teocelo: 507; Veracruz, puerto de: 442, 443, 445, 446; Zanja Honda: 448; Zongolica: 460
 Vidal, Carlos A.: 254, 255, 261, 263, 265, 266, 519
 Vidal Gual, Juan: 432
 Vidal, Luis: 258, 418
 Vidal, Almícar: 264
 Viena, Austria: 121
 Viljoen, Benjamín: 210
 Villa, Francisco: 19, 376, 510, 511, 513
 Villalobos, Antonio: 247
 Villanueva, Antonio: 260
 Villarreal, Antonio: 19, 47, 374, 378, 502
 Vivanco, coronel: 400
 Vizcaíno Huevo, político jalisciense: 325
 Von Papen, Franz: 154
 Warren, Charles: 81, 183, 187, 188
 Washington, D. C.: 14, 15, 33-36, 39, 41, 49, 51, 52, 54, 69, 80-82, 84, 91, 95, 96, 100, 103, 107-113, 116-120, 141, 185, 225, 501; gobierno de: 12, 14, 15, 20, 34, 37, 41, 46, 106, 107, 108, 183, 225, 226, 247, 501, 514, 518
 Weddell, informante: 100
 Weeks, secretario de Defensa estadounidense: 37
 Weston, Edward: 499
 Weygand, Maxim: 159
Whitehall Gazette, revista: 92
 Wilson, Woodrow: 12, 20, 118, 501, 517
 Wriqth, Chester M.: 16, 34, 49, 52-54
 Yucatán, estado de: 23, 24, 31, 47, 48, 55, 56, 59-65, 66, 67, 102, 103, 246, 254, 352, 396, 422, 500, 505, 509, 512; Chichén Itzá: 481; Chuburná: 481; Dzitás: 481; Izamal: 470; Laguna del Carmen: 481, 482; Mérida: 19, 55, 65, 354, 359, 464, 466, 468-470, 474, 475, 478-482, 485-487, 489-492, 500; Motul: 461, 481; península de: 63; Peto: 357; Progreso: 56, 481; Telchac: 481; Uxmal: 481; Xocempich: 481;
 Yúdico, Samuel: 44, 373, 379, 470
 Zacatecas: 274, 509, 515, 516; estación Cañitas: 288
 Zamarripa, M.: 483
 Zapata, Emiliano: 376, 501, 502
 Zárraga, Guillermo: 390
 Zepeda, Luis G.: 358
 Zepeda, Pedro José: 192
 Zetina, Domingo: 367
 Zona del Canal (Panamá): 183, 187
 Zubarán, Rafael: 426, 463, 468
 Zuno, José Guadalupe: 303-306, 310, 311, 313, 421, 519